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За что Миллениум Банк лишили лицензии с. 14

Как Миллениум Банк связан с РЖД с. 14 

Как Миллениум Банк связан с РПЦ  с. 15 

ТЕМА ДНЯ | У Владимира Якунина отозвали банк

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 06.02.2016) 

$1= 
77,34

€1=
86,57

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
05.02.2016) 725,91 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
05.02.2016, 19.00 МСК) $34,45 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 29.01.2016) $371,3 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: Юрий Чичков для РБК

МИХАИЛ РУБИН

Главным объектом крити-
ки на думских выборах для 
«Единой России» станет 
КПРФ, чей рейтинг растет 
в кризис. Предвыборная 
программа «партии реаль-
ных дел» будет разработана 
под руководством Дмитрия 
Медведева. С критикой ком-
мунистов партии уже помог 
Владимир Путин.

ПРОТИВ ВСЕГО ПЛОХОГО

Премьер-министр, председа-
тель «Единой России» Дми-
трий Медведев предложил со-
здать в  партии специальную 
комиссию по подготовке пред-
выборной программы. Руково-
дить работой комиссии будет он 
лично, объявил Медведев в суб-
боту на съезде «Единой России» 
на ВДНХ.

Для подготовки программы 
единороссы используют «не-
сколько источников», включая 
предложения первичных от-
делений и тезисы кандидатов 
в ходе предварительного вну-
трипартийного голосования. 
Итоговый документ расскажет о 
партийных достижениях и под-
готовленных мерах по преодо-
лению кризиса, объяснил пред-
седатель партии. 

Дмитрий Медведев рассчитывает, что «Единая Россия» выиграет на фоне Владимира ЛенинаОкончание на с. 2 ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

НАЛОГИ

Деньги 
из вредности
ЕКАТЕРИНА БУРЛАКОВА, 
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА, 
ПЕТР НЕТРЕБА

Минфин и Минсельхоз под-
держали введение акцизов 
на «вредность», в частности, 
на пальмовое масло и гази-
рованные напитки. Масштаб 
использования масла колос-
сален, цены неизбежно выра-
стут, сокрушаются произво-
дители.

НЕСМОТРЯ НА ОБЕЩАНИЯ

Министр финансов Антон Силуа-
нов в субботу, 6 февраля, подтвер-
дил, что акциз на пальмовое мас-
ло может быть введен в России уже 
во втором полугодии 2016 года. 
«Прорабатываем вопрос [о разме-
ре]. Это такая мера, которая при-
меняется в целом ряде стран, на-
правленная на то, чтобы сократить 
потребление вредных продуктов и 
с другой стороны повысить дохо-
ды казны», — цитирует министра 
«РИА Новости».
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Андрей Трубников,
производитель косметики 
«Рецепты бабушки Агафьи»

«Мы чуть 
не разорились»

ИНТЕРВЬЮ, C. 12

Окончание на с. 16

ВЫБОРЫ «Единая Россия» выбрала главного оппонента на выборах в Госдуму

Партия для битья
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«Единая Россия» выбрала главного оппонента на выборах в Госдуму

Партия для битья
Конкуренты в ответ бу-

дут «упражняться в критике» и 
«предлагать якобы стопроцент-
ные рецепты выхода из кризиса», 
предупредил лидер единороссов 
однопартийцев.

В своей речи Медведев обозна-
чил этих конкурентов: это левые, 
которые «режут под корень все 
возможности предприниматель-
ства», правые, которые «готовые 
резать социалку», и «политики 
третьего сорта», характерные 
тем, что «не постесняются назна-
чить кого-то виновным за труд-
ности». Идеологические предпо-
чтения партии ее председатель 
не назвал, упомянув лишь, что 
партия занята «реальными де-
лами».

Критиковать «Единую Рос-
сию» во время кампании будут 
все политические силы, но сами 
единороссы сосредоточатся на 

основных оппонентах на этих 
выборах — коммунистах, говорят 
два собеседника РБК в партии. 
Очевидно, что именно коммуни-
сты больше всех могут выиграть 
благодаря кризису и популист-

ской риторике, поэтому сосре-
доточить усилия имеет смысл 
именно на них, утверждают они.

Реагировать на каждый укол 
«просто некогда», заявил Медве-
дев на съезде, но на острые темы 
партия должна отвечать. Нуж-

но будет указывать на проблемы 
самих коммунистов и создавать 
альтернативную повестку, объ-
яснил собеседник РБК в партии. 

Председатель партии подал 
пример критики коммунистов 

уже в своей речи на съезде. «Будут 
разговоры и о переделе собствен-
ности, как в 1917 году, но мы от-
лично знаем, чем такие разгово-
ры заканчиваются, — обратился 
он к избирателям. — Будут и при-
зывы включить печатный станок, 

но вряд ли кто-то из оппонен-
тов «Единой России» признает-
ся, сколько в таком случае будет 
стоить хлеб в магазине и как бы-
стро могут обесцениться выпла-
ты и пособия, сбережения и зар-
платы. Их все съест инфляция».

ЗА ВСЕ ХОРОШЕЕ

Первым из моральных лидеров 
единороссов говорить о комму-
нистах в последние несколько 
недель начал президент Влади-
мир Путин. В январе он дважды 
раскритиковал Владимира Ле-
нина, чего до сих пор ни разу не 
делал. 21 января на заседании 
президентского совета по науке 
и образованию он рассказал, что 
такие мысли вождя, как «автоно-
мизация» [республик], «заложи-
ли атомную бомбу» под страной. 
А 25 января на форуме действий 
ОНФ лидер страны еще раз по-
вторил эту мысль и добавил, что 
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 Убыл: Александр Хлопонин
За четыре года в партии вице-премьер Хлопонин ни разу не был 
раскритикован партийцами. Комментируя сегодняшние исключения, 
секретарь президиума генсовета «Единой России» Сергей Неверов про 
него даже не вспомнил. «Что касается названных вами министров, у 
нас всегда были вопросы и к экономическому блоку, и к Министерству 
образования», — заявил генсек.

ЗАМЕНЫ В «ЕДИНОЙ РОССИИ»

 Убыл: Дмитрий Ливанов
Министр образования занял пост в Высшем совете партии в 
2012 году, вслед за Дмитрием Медведевым, ставшим премьер-
министром и председателем «Единой России». В отношениях 
с партией у министра сразу не заладилось. Первый зампред 
комитета по образованию Владимир Бурматов обвинял Ливанова 
в неэффективном управлении и министерством, и МИСиСом, где 
Ливанов ранее был ректором.

 Убыл: Антон Силуанов
Как и Ливанов, министр финансов присоединился к партии в 
2012 году и тоже имел своего личного критика в рядах единороссов — 
председателя бюджетного комитета Андрея Макарова. После 
высказывания министра о том, что нынешний кризис напоминает 
ситуацию 1998 года, Макаров заявил, что прогнозы правительства «не 
должны строиться между прогнозами отдельных водолазов и отдельных 
сказочников».
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 Окончание. Начало на с. 1 

Медведев обозначил конкурентов: это левые, 
которые «режут под корень все возможности 
предпринимательства», правые, которые 
«готовые резать социалку», и «политики 
третьего сорта», характерные тем, что  
«не постесняются назначить кого-то виновным 
за трудности»
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именно позиция Ленина по госу-
стройству, неэффективная эконо-
мическая и социальная политика 
привели к развалу страны. Также 
он раскритиковал коммунистов 
за расстрел царской семьи и свя-
щенников.

Такая повестка выгодна еди-
нороссам: коммунисты в ответ 
начинают хвалить и защищать 
своих вождей и таким образом 
настраивают против себя про-
тестного избирателя, рассужда-

ет собеседник, близкий к руко-
водству партии. По его мнению, 
часть избирателей в крупных го-
родах готова проголосовать за 
коммунистов не из идеологиче-
ских соображений, а просто как за 
наиболее мощную оппозицион-
ную партию. «Но как только ком-
мунисты начинают поднимать на 
знамена Ленина и Сталина — их 
это отпугивает», — отмечает со-
беседник РБК.

Помимо работы с такой по-
весткой единороссы намерены 
отслеживать, как работают их 
оппоненты в регионах: коммуни-
сты — губернаторы Орловской и 
Иркутской областей (Вадим По-
томский и Сергей Левченко), а 
также главы думских комитетов 
от КПРФ. «Пока коммунисты не 
приходят к власти, они нас кри-
тикуют. Но у них самих не видно 
особых успехов», — рассуждает 
единоросс.

КПРФ не всегда была основ-
ным объектом атаки власти, на-
поминает политолог Алексей Ма-
каркин. Например, в 1999 году 
«Единство» больше боролось с 
блоком «Отечество — вся Россия», 
а вот уже в 2003 году именно про-
тив КПРФ были направлены ос-
новные усилия власти, отмечают 
эксперты. В дальнейшем власть 
меньше опасалась Компартию, 
тем более что в 2014  году ле-

вые полностью поддерживали 
действия руководства страны и 
даже участвовали в общем мар-
ше в День народного единства, 
рассуждает эксперт.

Но последнее исследование 
Левада-центра (было опублико-
вано 4  февраля) показало, что 
уровень депрессивных настрое-
ний в России достиг максимума 
за все годы исследования. Одно-
временно социологи зафикси-
ровали рост симпатий россиян к 
советской системе. А по данным 
ФОМ, поддержка КПРФ растет 
все последние месяцы (с 6% ле-
том до 9% сейчас). При этом все 
закрытые опросы показывают, 
что рейтинг «Единой России» 
находится на нисходящем трен-
де в последнее время, рассказы-
вал ранее РБК источник, близкий 
к Кремлю.

«Скорее всего, на этом фоне 
власть будет говорить о том, что 
берет все хорошее из советской 
системы, а от плохого отказы-
вается. Кроме того, она будет 
использовать спойлеров, та-
ких как «Коммунисты России» 
и КПСС», — рассуждает Макар-
кин. При этом, по его мнению, 
излишне атаковать КПРФ вла-
сти не будут, поскольку счита-
ют партию Геннадия Зюганова 
«предсказуемой». 

Как говорит источник РБК,  часть избирателей 
в крупных городах готова проголосовать 
за коммунистов не из идеологических 
соображений, а просто как за наиболее мощную 
оппозиционную партию

 Прибыла: Ирина Винер
Супруга Алишера Усманова ранее 
была замечена в сотрудничестве 
с партийными проектами 
«Единой России» по воспитанию 
спортсменов и поддержке 
спортивного образования. Самый 
известный проект Винер — 
гимнастка Алина Кабаева — была 
образцовой единоросской и 
депутатом Госдумы полтора 
созыва, пока не покинула нижнюю 
палату парламента для работы в 
Национальной медиа группе.

 Прибыл: Евгений Демин
Генеральный директор компании 
Splat известен своим подходом 
к связи с покупателями: каждый 
месяц он вкладывает в коробочки 
с зубной пастой письма о новинках 
с размышлениями о жизни, погоде 
и политической обстановке. Одним 
из ключевых аспектов работы для 
партии в своей речи на съезде 
Демин назвал «установление 
доверительных отношений между 
властью и бизнесом».

 Прибыл: Тимур Кизяков
Бессменный ведущий программы 
«Пока все дома» попал в 
руководство партии вместе со 
своим коллегой по «Первому 
каналу» Петром Толстым. Но с 
партийными боссами Кизяков 
был знаком и до этого. В 2014 году, 
когда Алексей Навальный 
обвинил генсека единороссов 
Сергея Неверова в пользовании 
незадекларированной 
недвижимостью, Кизяков снимал 
«Пока все дома» с семьей 
Неверова. Действие происходило 
на той самой даче.
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Руководство «Единой России» покинули 
Силуанов, Хлопонин и Ливанов

Шоумены вместо 
министров
МИХАИЛ РУБИН

Из состава высшего совета 
партии «Единая Россия» выве-
дены вице-премьер Александр 
Хлопонин, министр финансов 
Антон Силуанов, глава Ми-
нобрнауки Дмитрий Ливанов. 
Всего персональный состав ор-
гана обновился почти на треть.

 Делегаты XV съезда «Единой Рос-
сии», прошедшего 5–6 февраля, 
приняли решение на треть обно-
вить состав руководящих структур 
партии. Обновление было сделано 
по предложению премьер-мини-
стра, председателя партии Дмитрия 
Медведева.  Лидер ЕР подчеркнул, 
что «те, кто выйдет из состава руко-
водящих органов, были и остают-
ся нашей опорой», они продолжат 
работу на госдолжностях, а едино-
россы продолжат приглашать их на 
мероприятия.

ПОЧЕМУ ОНИ УХОДЯТ

Из состава высшего совета выведе-
ны чиновники правительства: ви-
це-премьер Александр Хлопонин, 
министр финансов Антон Силуа-
нов, глава Минобрнауки Дмитрий 
Ливанов, а также заместитель ми-
нистра здравоохранения Татьяна 
Яковлева.

Вывод двух министров вызван 
только одной причиной — несо-
гласием с их работой тех чиновни-
ков администрации президента, 
которые занимались составлени-
ем списков руководящих органов 
партии, говорит собеседник в «Еди-
ной России». В случае с Ливановым 
речь идет о том, что часть элиты ви-
дит на его посту другого человека, 
утверждает он. Силуанов — чело-
век бывшего министра финансов 
Алексея Кудрина, с которым также 
далеко не все согласны, добавляет 
собеседник.

Вывод Александра Хлопонина 
из высшего совета вписывается в 
общий тренд вокруг вице-премье-
ра, которого за последнее вре-
мя неоднократно пытались осла-
бить, говорит собеседник, близкий 
к Кремлю.  Хлопонина также дол-
гое время поддерживал Кудрин, что 
сказалось на отношении к нему.

Официально в партии эти вер-
сии не подтверждают. Единороссы 
на съезде отмечали, что неодно-
кратно критиковали деятельность 
министров. Секретарь генсовета 
Сергей Неверов спорил с Силуа-
новым о предложении повысить 
пенсионный возраст, а близкий к 
Кремлю депутат Владимир Бурма-
тов посвятил свою карьеру критике 
Минобразования.

Замсекретаря генсовета «Еди-
ной России» Андрей Исаев после 
съезда заявил, что партия реши-
ла ввести в руководящие органы 
больше общественных деятелей 
вместо чиновников исполнитель-
ной власти. Это говорит о том, что 
партия готова слушать общество, 
утверждал он.

В высшем совете по-прежнему 
есть чиновники: министр сельско-
го хозяйства Александр Ткачев и 
министр культуры Владимир Ме-
динский. «Очевидно, что на самом 
деле эти министры не вызывают 
раздражения у партийных началь-
ников», — говорит собеседник РБК, 
близкий к руководству единорос-
сов. Сохранение Ткачева и Медин-
ского логично, считает политолог 
Евгений Минченко. Ресурс Ткачева 
как бывшего губернатора Красно-
дарского края можно использовать 
на выборах, а Мединский — это иде-
ология «Единой России», считает он.

ДЕЛО ТЕХНИКИ

Членства в высшем совете также 
лишились экс-глава Республики 
Коми Вячеслав Гайзер и бывший гу-
бернатор Брянской области Нико-
лай Денин в связи с возбуждением 
против них уголовных дел.  

Всего высший совет партии был 
обновлен на 27 человек, генераль-
ный совет — на 52 человека. Боль-
шинство изменений носят тех-
нический характер, утверждает 
собеседник в руководстве партии. 
Например, из руководящих орга-
нов вышли отставные чиновники, 
такие как экс-губернатор Пензен-
ской области Василий Бочкарев 
и бывший глава департамента 
транспорта Москвы Сергей Капков.

Среди выведенных из генсове-
та — председатель думского ко-
митета по безопасности Ирина 
Яровая, председатель комитета 
по конституционному законода-
тельству Павел Крашенинников, 
депутаты Госдумы Игорь Руден-
ский, Александр Хинштейн, Игорь 
Игошин.

Уходят и представители испол-
нительной власти: вице-губерна-
тор Челябинской области Руслан 
Гаттаров и руководитель Росмоло-
дежи Сергей Поспелов. Кроме это-
го, из генсовета ушел первый замг-
лавы исполкома «Единой России» 
Константин Мазуревский.

Их сменщики же призваны стать 
хорошим пиаром для партии, до-
бавляет собеседник, близкий к ру-
ководству единороссов. В генсовет 
избраны секретари более десяти 
первичных отделений, Герой Рос-
сии Максим Сураев и глава кре-
стьянско-фермерского хозяйства 
«Оскар» Татьяна Застрожникова. 
В высшем совете также много пред-
ставителей бизнеса: девять чело-
век, среди которых и люди с мест 
(например, основатель компании 
«Уральская гиря» Артем Артемьев), 
и такие известные, как гендирек-
тор «Аэрофлота» Виталий Саве-
льев. Это говорит о том, что Дми-
трий Медведев не хочет отдавать 
правую повестку новой правой 
партии, которую возглавит биз-
нес-омбудсмен Борис Титов, отме-
чает Минченко. Есть и просто из-
вестные и лояльные власти люди, 
такие как телеведущий Петр Тол-
стой или президент Федерации 
гимнастики Ирина Виннер. 
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Ждать ли наземной операции в Сирии

У Вашингтона добавилось рук
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

Возглавляемая США коалиция 
против «Исламского госу-
дарства» (запрещено в Рос-
сии) сделала шаг к наземной 
операции. О своей готовности 
послать войска заявили Сау-
довская Аравия и Объединен-
ные Арабские Эмираты.

НОВЫЕ СИЛЫ

Объединенные Арабские Эмира-
ты (ОАЭ) готовы отправить вой-
ска в Сирию для борьбы с «Ислам-
ским государством» (ИГ). Об этом 
7 февраля сказал министр ино-
странных дел ОАЭ Анвар Гаргаш: 
«Реальная кампания против ИГ 
должна включать в себя наземную 
операцию», — цитирует его слова 
Reuters. При этом министр уточ-
нил, что речь не идет о «тысячах 
солдат», а необходимым услови-
ем для участия в такой операции 
является «лидерство США».

За три дня до  этого, 4 февра-
ля, о готовности принять участие 
в  наземной операции в  Сирии, 
если возглавляемая США коали-
ция примет такое решение, сооб-
щила Саудовская Аравия. С этим 

заявлением выступил советник 
главы Минобороны страны Ахмед 
Ассери. The Guardian со ссылкой 
на источники в Эр-Рияде написа-
ла, что Саудовская Аравия может 
направить в  Сирию для  участия 
в  наземной антитеррористиче-
ской операции несколько тысяч 
спецназовцев, которые будут дей-
ствовать в координации с турец-
кими военными. По информации 
издания, Эр-Рияд и Анкара уже со-
здали орган, отвечающий за коор-
динацию военных действий.

О том, что ко вторжению в Си-
рию готовится Турция, мир узнал 
от  России. «Признаков скрытой 
подготовки турецких вооружен-
ных сил к  активным действиям 
на  территории Сирии мы фик-
сируем все больше и больше», — 
заявил 4 февраля представитель 
Минобороны Игорь Конашенков. 
В качестве примера он привел «не-
опровержимые видеодоказатель-
ства»: на  записях зафиксирован 
обстрел с турецкой погранзаста-
вы самоходными артиллерийски-
ми установками сирийских на-
селенных пунктов в  провинции 
Латакия. Правда, в тот же день CNN 
со ссылкой на источник в окруже-
нии турецкого премьер-министра 

Ахмета Давутоглу опровергла за-
явление российского Миноборо-
ны: турецкие вооруженные силы 
не  готовят вторжение в  Север-
ную Сирию, а российские обвине-
ния «просто отвлекают внимание 
от  атак на  гражданское населе-
ние» (которые проводит Россия). 
Тем не менее участие Турции в на-
земной операции возможно: в ян-

варе премьер Давутоглу принимал 
в Стамбуле вице-президента США 
Джозефа Байдена, и  последний 
тогда заявил: «Мы [США и Турция] 
готовы принять решение о воен-
ной операции для победы над ИГ».

СТАРЫЕ ВРАГИ

В  середине января Турция уже 
подвергала обстрелу сирийскую 
территорию — тогда это был от-
ветный удар, нанесенный после 

того, как  на территорию школы 
в  турецкой провинции Килис 
упали три мины, убив двух чело-
век. Ответственным за  нападе-
ние в Анкаре назвали ИГ. Источ-
ник CNN в окружении Давутоглу 
утверждает: «У  Турции есть все 
права для того, чтобы принимать 
любые меры для защиты собствен-
ной безопасности».

Угрозу в Анкаре видят не толь-
ко в  ИГ. Не  меньшим врагом 
там  считают повстанцев из  си-
рийского курдского Демократи-
ческого союза (PYD), воюющего 
с ИГ. PYD тесно связан с действую-
щими на территории Турции бое-
виками из Рабочей партии Курди-
стана (РПК), утверждают турецкие 
власти. После того как курдским 
повстанцам удалось в  февра-
ле 2015 года выбить «Исламское 
государство» из  Кобани на  гра-

нице с Турцией, в Анкаре стали 
опасаться усиления курдов на соб-
ственной территории. Президент 
Реджеп Тайип Эрдоган разорвал 
негласное перемирие с PПК и про-
вел несколько масштабных спецо-
пераций против подполья, в ходе 
которых с лета прошлого года по-
гибли только со стороны право-
охранителей 257 человек, число 
жертв среди членов РПК и мир-
ного населения с трудом подда-
ется подсчету.

Вашингтон и Москва поддержи-
вают PYD, что не устраивает Тур-
цию. Президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган на этих выходных 
призвал Вашингтон выбрать в ка-
честве союзника либо Турцию, 
либо PYD, сообщает Associated 
Press. «Как  мы можем доверять 
вам? Кто  ваши партнеры  — мы 
или эти террористы в Кобани?» — 
спросил Эрдоган.

ЗА КОГО АМЕРИКА

Президент США Барак Обама в ян-
варе этого года в своем обращении 
к конгрессу «О положении в стра-
не» призвал парламентариев раз-
решить использование вооружен-
ных сил США против ИГ: «Больше 

О том, что ко вторжению в Сирию готовится 
Турция, мир узнал от России. Минобороны 
4 февраля заявило, что фиксирует скрытую 
подготовку турецких войск к активным 
действиям на территории Сирии
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Спецназовцы Саудовской Аравии (на фото) готовы к наземной операции на территории Сирии
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тиву члена НАТО, поскольку это 
прямой риск начала третьей ми-
ровой войны.

С другой стороны, турки могут 
ввести ограниченный контин-
гент на  прилегающие к  Турции 
территории, которые населены 
туркоманами. По некоторым не-
подтвержденным сведениям, 
на территории, контролируемой 
«Сирийской свободной арми-
ей» (ССА), турецкие военные уже 
есть. В качестве причины навер-
няка будет указана защита сопле-
менников от войск Асада и России, 
а также борьба с ИГИЛ. Это вый-
дет за рамки создания «зоны без-
опасности», планы по созданию 
которой были согласованы с США. 
Но любые планы можно пересмо-
треть, особенно если учитывать, 
что таким образом для ССА мо-
жет открыться «коридор» до Сре-
диземного моря. Такое развитие 
событий также увеличивает риск 
военного столкновения с россий-
скими войсками, однако не будет 
выглядеть актом прямой агрессии 
для всех сторон, не поддержива-
ющих Асада. Обвинения России, 
как и сейчас, Турция будет просто 
«зеркалить».

РЕАКЦИЯ РОССИИ

Интерес российских властей в об-
народовании информации о воз-
можной военной операции может 
заключаться в следующем: если 
такие данные действительно есть, 
это упреждающий удар — неожи-
данность уже не  будет козырем 
турков. Раскрытие планов может 
их вообще перечеркнуть, если ри-
ски большие. Возможно, турецкие 
войска столкнутся с вооруженным 
сопротивлением и авиаударами 
уже в  момент пересечения гра-
ницы. Кроме того, Минобороны 
РФ имеет возможность прозон-
дировать реакцию как США, так 
и мировой общественности; про-
следить реакцию турецких войск 
в плане передислокации различ-
ных подразделений. И наконец, 
Россия лишний раз подчеркивает, 
что Турция — агрессор, который 
сбивает чужие самолеты и  пре-
тендует на земли в чужой стране, 
в то время как российские воен-
ные находятся там по приглаше-
нию сирийского законного, хотя 
и не управляющего большей ча-
стью страны правительства.

Но  в  любом случае действия 
Турции в Сирии привязаны в пер-
вую очередь к внутриполитиче-
ской повестке. Рациональность 
принятия внешнеполитических 
решений в  разрезе националь-
ных интересов Турции не являет-
ся на данный момент приорите-
том турецкого руководства. Если 
Эрдоган решит, что только ввод 
войск позволит провести рефе-
рендум с нужным ему процентом 
голосов, то он это решение при-
мет. Если нужно будет развязать 
гражданскую войну с  курдами, 
в ходе которой турецкие войска 
«вынужденно» перейдут границу 
Сирии, он ее развяжет. «Отгово-
рить» Эрдогана смогут только ту-
рецкая армия и НАТО, однако бу-
дут ли они это делать — большой 
вопрос.

ТемаРаз. ТемаДвас.
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МНЕНИЕ

ИЛЬШАТ САЕТОВ, 
кандидат политических наук, тюрколог

Зачем Эрдогану сирийская война

Турецкий лидер Реджеп Тайип 
Эрдоган готовит страну 
к проведению референдума, 
и ему может потребовать-
ся «маленькая победоносная 
война». Возможное введение 
турками войск в Сирию мо-
жет иметь весьма серьезные 
последствия.

 Минобороны России заявило, 
что  Турция готовит наземную 
операцию в Сирии. Власти Турции 
эту информацию не подтвердили, 
премьер-министр Ахмет Давуто-
глу назвал эти обвинения попыт-
кой отвлечь внимание от военных 
действий самой России в Сирии, 
однако добавил, что «ради защиты 
безопасности своих граждан Тур-
ция готова идти на любые меры». 
Представитель Госдепа США от-
казался комментировать это за-
явление, переадресовав вопросы 
турецкому руководству.

ПОДГОТОВКА К ВЫБОРАМ

О  вероятности ввода турецких 
войск в Сирию я писал еще в мае 
прошлого года. Президенту Тур-
ции Реджепу Эрдогану была 
нужна маленькая победоносная 
война для  поднятия тающего 
рейтинга своей правящей пар-
тии и победы на парламентских 
выборах 7 июня 2015 года. Но тог-
да, по всей видимости, турецкая 
армия выступила против таких 
действий, и  Партия справедли-
вости и развития (ПСР) не смогла 
набрать достаточно голосов, что-
бы сформировать однопартийное 
правительство. Одним из врагов 
ПСР стала прокурдская Демокра-
тическая партия народов, прео-
долевшая 10-процентный барьер.

Электоральную катастрофу 
июня было решено исправить пе-
ревыборами в  ноябре. Эрдоган 
приложил все усилия для  того, 
чтобы коалиционное правитель-
ство не сформировалось. Тем вре-
менем в стране странным образом 
был развязан террор, в причастно-
сти к которому некоторые наблю-
датели обвинили турецкие власти. 
С одной стороны, умирали мирные 
граждане и  турецкие силовики, 
с другой — боевики Рабочей пар-
тии Курдистана, в общей сложно-
сти за несколько месяцев погибли 
более 800 человек.

Так или  иначе Эрдоган и  его 
партия добились своей цели — го-
лоса многих турецких национали-
стов и религиозных курдов вер-
нулись в ПСР. 7 ноября 2015 года 
правящая партия набрала почти 
половину голосов всех избирате-
лей, гарантировав себе возмож-

ность решить вопрос с правитель-
ством в одиночку.

ЗАЧЕМ ЖЕ ТОГДА ВОЙНА?

Успех на выборах не решил глав-
ную задачу Эрдогана — легити-
мацию де-факто суперпрези-
дентского правления в Турецкой 
Республике, которая по  основ-
ному закону страны является 
парламентской. Только 30–35% 
населения поддерживали идею 
закрепить его единоличное 
правление через изменение дей-
ствующей или  принятие новой 
Конституции. Это, на мой взгляд, 
послужило важнейшим факто-
ром принятия решения об  ата-
ке на российский Су-24, сбитый 
в конце ноября. Политтехнологи 
Эрдогана не ошиблись: буквально 
через две недели после инциден-
та количество тех, кто выступает 
за президентскую систему, вырос-

ло примерно на  20%. Вероятно, 
в ближайшие месяцы на голосо-
вание в парламенте будет вынесе-
на дата проведения референдума, 
на  котором турецкие граждане 
должны будут определиться либо 
об изменении статуса президен-
та Турции, либо параллельно 
и о принятии новой Конституции 
страны.

Другой вероятной целью напа-
дения на российский самолет была 
демонстрация того, что  Турция 
является надежным и необходи-
мым для НАТО звеном — не толь-
ко для  противостояния ИГИЛ, 
но и как фронтир борьбы с рос-
сийской угрозой. Однако эта пре-
зентация верности была встречена 
на  Западе достаточно вяло. Те-
перь Турция зачастую не являет-
ся субъектом переговоров о реше-
нии сирийской проблемы, Россия 
предпочитает вести диалог с США 
и  другими странами напрямую. 
Масла в огонь добавляет курдская 
проблема — Россия теперь открыто 
сотрудничает с сирийскими курда-
ми, которых Турция считает тер-
рористами.

Положение также усугубляет 
ситуация с сирийскими туркме-
нами (туркоманами), в мобилиза-
ции которых после начала граж-
данской войны в Сирии ключевую 

роль сыграла Турция. Именно 
бомбардировки туркоманов вы-
звали особое недовольство Анка-
ры и послужили удобным поводом 
привлечь голоса националистов. 
Конечно, они являются всего лишь 
разменной монетой для  Эрдо-
гана, играя роль своеобразного 
«турецкого мира» на территории 
Сирии. Сбив российский само-
лет, Турция дала повод для  бо-
лее ожесточенных военных дей-
ствий в туркоманских регионах, 
где базируются и  другие оппо-
зиционные Башару Асаду силы. 
Периодически в турецкой прес-
се появляются сообщения о том, 
что  в  регионе замечены назем-
ные российские войска. 4 февраля 
проправительственные турецкие 
СМИ сообщили, что в ходе опера-
ции сирийской оппозиции были 
убиты 15 военнослужащих, четве-
ро из которых являются россий-
скими генералами. Турция также 

отказала в  просьбе России про-
вести полет над ее территорией 
в рамках соглашений «открытого 
неба». На этом фоне переговоры 
по  урегулированию сирийского 
конфликта в Женеве пока кажут-
ся малоперспективными, по край-
ней мере в данный момент.

СЦЕНАРИИ И ПОСЛЕДСТВИЯ

Вероятное введение турками во-
йск в Сирию может иметь весьма 
серьезные последствия. С одной 
стороны, Турция имеет мощную 
армию, прошедшую школу бое-
вых действий в курдских регио-
нах, и новейшее натовское воо-
ружение. Не вызывает сомнения, 
что  полномасштабное развер-
тывание турками войск в Сирии, 
случись такое, приведет если 
не к полному поражению Асада, 
то уж точно к потере сирийскими 
правительственными войсками 
многих ключевых позиций. Од-
нако это одновременно означа-
ет и  откровенное развязывание 
войны против России, реакцию 
которой, равно как и присутствие 
российского ракетного комплекса 
C-400 в Хмеймиме, турки не учи-
тывать не  могут. К  этому надо 
добавить, что Запад, скорее всего, 
не поддержит подобную инициа-

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Полномасштабное развертывание турками 
войск в Сирии, случись такое, приведет 
к потере сирийскими правительственными 
войсками многих ключевых позиций. Однако 
это одновременно означает и откровенное 
развязывание войны против России»

Действия Турции в Сирии 
привязаны в первую очередь 
к внутриполитической повестке. 
Если Эрдоган решит, что только ввод 
войск позволит провести референдум 
с нужным ему процентом голосов, 
то он это решение примет

года Америка стояла во  главе 
коалиции из более чем 60 стран. 
Мы нанесли почти 10 тыс. авиау-
даров и уничтожили их лидеров, 
тренировочные лагеря и оружей-
ные склады, прервали поставки 
нефти. Мы тренируем, вооружаем 
и поддерживаем войска, которые 
постепенно освобождают террито-
рию Ирака и Сирии. Если конгресс 
хочет выиграть эту войну и под-
держать наши войска и остальной 
мир, разрешите использовать аме-
риканские войска против ИГ. Про-
голосуйте за это!» Впрочем, Обама 
предупредил, что даже если кон-
гресс не проголосует за военную 
операцию, Америка проучит ИГ, 
как  проучила Осаму бен Ладена 
и других террористов.

Не  совсем понятно, имел  ли 
Обама в виду именно наземную 
операцию, но  министр обороны 
США Эштон Картер через неде-
лю с небольшим после той речи 
высказался более определенно. 
В  ходе интервью на  экономиче-
ском форуме в  Давосе министр 
сказал CNBC, что намерен усилить 

борьбу с ИГ: «Мы ищем возможно-
сти для того, чтобы делать боль-
ше, и там будут «ботинки на зем-
ле». И сообщил, что в следующие 
две недели намерен встретить-
ся с большой группой министров 
обороны стран, которые воюют 
с ИГ только «на бумаге». «Соеди-
ненные Штаты не просят никого 
об одолжениях, но и сами не де-
лают одолжений, поэтому мы хо-
тим, чтобы другие также испол-
няли свою роль», — сказал Картер. 
При этом он подчеркнул, что на-
земные силы США продолжат вы-
полнять на Ближнем Востоке роль 
военных советников, а также уча-
ствовать в операциях в качестве 
вспомогательных сил. «Это во-
прос стратегии  — пытаться по-
могать местным силам наступать 
и обороняться, а не стремиться за-
менить местные силы своими», — 
подчеркнул Картер.

Сейчас в Ираке находятся око-
ло 3,5 тыс. американских военных. 
Возглавляемая США коалиция, 
в которую входят более 60 стран 
(в том числе Саудовская Аравия 
и Турция), проводит воздушную 
операцию в  Сирии с  2014 года. 
В конце прошлого года стало из-
вестно, что США собираются на-
править в Ирак и Сирию неболь-
шой сухопутный контингент. 
Сообщалось, что в Сирию и Ирак 
будут направлены силы специаль-
ного назначения. Из 101-й воздуш-
но-десантной дивизии в Ирак пла-
нировалось отправить 500 солдат. 
Всего президент США Барак Обама 
одобрил отправку в Ирак 1,5 тыс. 
военных. Еще 50 бойцов спецназа, 
по словам представителя Белого 
дома Джоша Эрнеста, планирова-
лось отправить на контролируе-
мые курдами территории на севе-
ре Сирии. 

ФОТО: из личного архива

«Соединенные Штаты 
не просят никого 
об одолжениях, 
но и сами не делают 
одолжений, поэтому 
мы хотим, чтобы 
другие также 
исполняли свою роль»
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Чем отличаются операции США и России против ИГ

«Сушки» против «Рапторов»
АНТОН БАЕВ

Американская разведка зая-
вила об ослаблении «Ислам-
ского государства», с которым 
сражаются две коалиции 
во главе с Россией и США. Су-
дить о реальных успехах обеих 
коалиций пока сложно, но 
можно сопоставить их боевые 
возможности. 

ЦЕЛИ ОПЕРАЦИИ

У российских военных и контин-
гента США в  составе коалиции 
в  Сирии общий объявленный 
противник: запрещенное в  Рос-
сии «Исламское государство». «Мы 
будем подавлять и в конце концов 
уничтожим силы «Исламского 
государства» с  помощью посто-
янных массированных авиауда-
ров», — сформулировал в сентябре 
2014 года задачи операции амери-
канский президент Барак Обама.

«Очистить Сирию от  боеви-
ков, террористов и оградить Рос-
сию от  возможных террористи-
ческих атак»,  — так определил 
в ноябре 2015 года Владимир Пу-
тин цели специальной группы ВКС 
РФ в регионе. Впрочем, он уточнял, 
что есть и другая задача: «Стаби-
лизировать законную власть и со-
здать условия для поиска полити-
ческого компромисса».

Российские силы поддержива-
ют сирийскую правительствен-
ную армию, численность которой 
составляет от 150 тыс. до 200 тыс. 
военнослужащих. В распоряжении 
у сторонников президента Сирии 
Башара Асада, по данным между-
народных экспертов, более 4 тыс. 
танков (Т-55, Т-72) и около 400 са-
молетов.

Коалиционные войска при-
крывают с неба армию Ирака (ее 
общая численность оценивается 
в 800 тыс. человек, 389 танков), си-
рийских курдов (более 70 тыс. чело-
век) и оппозиционные силы (оце-
ниваются в 40–60 тыс. человек).

Российские самолеты за  сто 
дней кампании совершили 5,7 тыс. 
боевых вылетов. Средняя плот-
ность вылетов  — 50–60 в  день. 
Американская авиация за  пер-
вые сто дней операции соверши-
ли около 3,5 тыс. боевых выле-
тов (всего более 65 тыс.). Средняя 
плотность — 120 вылетов в день: 
американские военные стараются 
постоянно держать в воздухе силы 
для поддержки отрядов сирийской 
оппозиции и курдов.

АВИАЦИЯ

Воюющие стороны выбирают ави-
ацию исходя из оперативных задач 
и имеющихся мест базирования. 
Российские военные используют 

постоянную базу на территории 
Сирии в Латакии, в непосредствен-
ной близости от театра военных 
действий. В аэропорту Хмеймим 
боевое дежурство несут около 4 тыс. 
человек личного состава и более 
70 самолетов. В  их  числе истре-
бители четвертого поколения Су-
30 и Су-35, маневренные и быстрые 
фронтовые бомбардировщики Су-
24 и Су-34, штурмовики Су-25.

«По большому счету имеющи-
еся самолеты позволяют решать 
стоящие перед ними задачи», — 
констатирует военный эксперт 
Михаил Ходаренок. Су-24 может 
нести до 7,5 т различного воору-
жения, в том числе осколочно-фу-
гасные свободнопадающие бомбы, 
на расстояние до 560 км. Возмож-
ности Су-34 шире — 8 т бомб он 
может доставить на  расстояние 
до 1100 км. Для их полноценного 
использования, отмечает Ходаре-
нок, и нужна база, расположенная 
недалеко от  проведения опера-

ции. Основная масса боевых вы-
летов приходится именно на эти 
машины.

В  Сирии также используются 
стратегические бомбардировщи-
ки Ту-22, взлетающие с аэродрома 
в Моздоке, Ту-95 и Ту-160, базиру-
ющиеся в Энгельсе. По словам Хо-
даренка, использовать стратегиче-
скую авиацию в Сирии не совсем 
эффективно. «Ту-22 в максималь-

ной бомбовой нагрузке, с 22 т бомб, 
просто бы не долетел из Моздока. 
А те 8 т, что позволяют ему бом-
бить Сирию, можно повесить 
и на Су-24», — объясняет эксперт. 
Ту-22 за неделю совершили всего 
23 вылета. Тем не менее, по словам 
Ходаренка, использование страте-
гических бомбардировщиков не-
обходимо для демонстрации бое-
способности всех родов авиации.

Американские военные не име-
ют собственной базы на террито-
рии конфликта. Свои самолеты они 
запускают с аэродромов на терри-

тории Кувейта, Катара, Турции, ОАЭ 
и четырех авианосцев Пятого фло-
та ВМС США в Персидском заливе 
и Красном море. Это дает возмож-
ность использовать больший парк 
самолетов, чем имеется на россий-
ской базе Хмеймим в Сирии.

За  время конфликта в  небе 
над  ИГ появлялись американ-
ские истребители четвертого 
поколения F-16 Fighting Falcon 
и F-15 Eagle, уступающие россий-
скому Су-30 по всем показателям, 
а также новейшим F-22 Raptor пя-
того поколения, не имеющим ана-
логов в мире. К плюсам F-22 мож-
но отнести малую заметность, 
крейсерскую сверхзвуковую ско-
рость и сверхманевренность.

Для стратегических бомбарди-
ровок США используют B-1 Lancer. 
Бомбардировщик может проле-
теть без  дозаправки 12 тыс. км, 
то  есть стартовать с  базы вдали 
от зоны конфликта. За время кам-
пании B-1 совершил около 5 тыс. 
боевых вылетов.

Российские ВКС также исполь-
зуют штурмовой самолет Су-25. 
Он более маневренный и быстрый, 
чем применяемый в зоне конфлик-
та американцами A-10 Thunderbolt 
II. Су-25 лучше подходит при на-
личии средств ПВО у противни-
ка. Но у «Исламского государства» 
таких вооружений нет. Су-25 не-
сет пушку ГШ-2–30, которая усту-

Для США запуск «Томагавков» не самое важное 
событие. У России до настоящего времени 
не было неядерных средств удара по берегу. 
Наличие ракет «Калибр» — это пропуск в мир 
военных привилегированных держав

Площадь подконтрольных
территорий на декабрь
2015 года, тыс. кв. км

Изменение с января
2015 года, %

Территории, подконтрольные Исламскому государству (ИГ)  Территории, захваченные ИГ     Территории, утраченные ИГ

Территории, подконтрольные другим участникам конфликта Незаселенные территории

Источник: IHS conflict monitoring с использованием Palantir Technologies, Минобороны России, Минобороны США, расчеты РБК

Территориальные завоевания и потери «Исламского государства»* в 2015 году

Кто контролирует территорию
Сирии

«Исламское государство»

Сирийское правительство

Сирийские курды, поддерживаемые
США и силами Западной коалиции

78

30

15,8

-14

-16

186

Промежуточные итоги операции
России и Западной коалиции
в Сирии

Количество вылетов в первые
100 дней конфликта, тыс.
Россия Западная

коалиция 

Россия Западная
коалиция 

около 5,7 около 3,5

2,5 11,4

Стоимость операции, $ млн в день

Используемые самолеты

Россия
Су-30СМ
Су-24М 
Су-34
Су-35С
Ту-22
Су-25СМ

США
F-15 Eagle
F-16 Fighting Falcon
F/A-18F Super Hornet
F-22 Raptor
B-1 Lancer
A-10 «Thunderbolt» II

ЛИВАН

ИЗРАИЛЬ

СИРИЯ

ТУРЦИЯ Кобани

Тель-Абьяд

Эль-Хасака

Ракка

Дайр эз-Заур

Пальмира
Хомс

Дамаск

Эр-Рутба

Хама

Алеппо

Эль-Камышлы

Мосул

Эрбиль

Киркук

Тикрит

Байджи

Багдад

Эр-Рамади

ИРАН

ИРАК

САУДОВСКАЯ АРАВИЯ

ИОРДАНИЯ

*Организация, запрещенная судом
на территории России

Тигр

Еф
рат
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пает по огневой мощи вооруже-
нию А-10.

Штурмовик A-10 тяжелее рос-
сийского аналога и хуже защищен. 
Однако на  борту А-10 — серьез-
ное вооружение: ракеты Maverick 
для удара по бронетехнике и семи-
ствольная 30-мм пушка GAU-8. Они 
более эффективны против живой 
силы и техники противника на зем-
ле. За время операции А-10 совер-
шил более 7 тыс. вылетов.

ФЛОТ И РАКЕТЫ

С моря российскую авиационную 
группу прикрывают корабли опе-
ративного соединения ВМФ во гла-
ве с ракетным крейсером «Варяг». 
Кроме него в соединение входят 
ракетный корабль «Дагестан», ма-
лые ракетные корабли «Град Сви-
яжск», «Углич» и «Великий Устюг», 
подводная лодка Б-237 «Ро-
стов-на-Дону» Черноморского 
флота. Разведку осуществляют 
штатными средствами флота 
и с помощью разведывательного 
корабля «Василий Татищев».

Для поддержки авиагруппы рос-
сийские корабли запускают кры-
латые ракеты. В октябре 2015 года 
входящие в  оперативное соеди-
нение корабли впервые выпусти-
ли 26 крылатых ракет «Калибр» 
по 11 целям на расстояние свыше 
1500 км. Через месяц еще 18 ракет 
были выпущены в том же направ-
лении. Последней «отстрелялась» 
подводная лодка «Ростов-на-До-
ну» — она выпустила четыре ра-
кеты по объектам на территории 
«Исламского государства». В  об-
щей сложности объявлялось о за-
пуске 48 ракет.

С двух авианосцев США с сентя-
бря было запущено 47 ракет. Аме-
риканские авианосцы «Джордж 
Буш», «Карл Винсон», «Арли Берк» 
и  «Филиппин Си», работающие 
в зоне конфликта, обеспечивают 
взлет и посадку палубных много-
целевых самолетов F/A-18 °F Super 
Hornet и запускают по позициям 
«Исламского государства» крыла-
тые ракеты «Томагавк».

Российские крылатые раке-
ты — новейшая разработка ВПК. 
Они были поставлены на воору-
жение только в 2015 году и не ис-
пользовались в боевых конфлик-
тах. По сравнению с «Томагавком» 
«Калибр» имеет более мощную 
боевую часть, высокую точность 
и дальность полета.

Значения запусков крылатых 
ракет России и США нельзя срав-
нивать, считает военный эксперт 
Михаил Ходаренок. «У  России 
до настоящего времени не было 
неядерных средств удара по бере-
гу. Наличие таких ракет — это про-
пуск в мир военных привилегиро-

ванных держав», — констатирует 
эксперт. По его словам, для США за-
пуск «Томагавков» не самое важное 
событие, так как эти крылатые ра-
кеты применяются в боевых дей-
ствиях более 20 лет. Тем не менее, 
по мнению Ходаренка, нет смысла 
применять высокоточное и доро-
гостоящее вооружение против тер-
рористов: «У ИГИЛ попросту нет 
объектов, которые нужно было бы 
поражать такими ракетами».

ЦЕНА ОПЕРАЦИИ

По  данным Пентагона, на  веде-
ние военных действий в  Сирии 
США тратят ежедневно около 
$11,4 млн. На  протяжении всей 
операции из  бюджета страны 
было потрачено $5,8 млрд. На во-
йну в Персидском заливе (против 
иракского режима Саддама Хусей-
на в 1991 году) американцы потра-
тили $2,5 млрд.

Российские военные более эко-
номны. По подсчетам РБК, за день 
операции в  Сирии авиагруппа 

тратит около $2,5 млн, то  есть 
около $225–230 млн за три меся-
ца. Расходы ВКС РФ связаны в пер-
вую очередь с обеспечением са-
молетов.

К  удорожанию операции для 
США приводят использование бо-
лее удаленных от театра военных 
действий авиационных баз, ис-
пользование новейших истреби-
телей F-22 Raptor, час обслужива-
ния которых обходится в $68 тыс., 
и запуск крылатых ракет «Тома-
гавк» из Красного моря, который 
без учета транспортировки двух 
авианосцев из Аравийского моря 
обошелся в $74 млн.

При этом коалиция за все время 
кампании лишилась только разве-
дывательного дрона, сб итого пра-
вительственной сирийской арми-
ей. Кроме того, один из морских 
пехотинцев погиб при  десанти-
ровании, упав в море из конвер-
топлана.

Авиагруппа России потеря-
ла бомбардировщик Су-24 (сби-
тый турецкими вооруженными 
силами) и катапультировавшего-
ся пилота, которого застрелили 
туркоманы. Во время спасатель-
ной операции туркоманы сбили 
вертолет Ми-8, под  обломками 
которого погиб один из морских 
пехотинцев. Под минометный об-
стрел ИГ 26 января 2015 года по-
пал учебный центр в городе Холмс. 
В результате обстрела погиб рос-
сийский военный советник, имя 
которого не сообщается.

ДОСТИГНУТЫЕ УСПЕХИ

ВКС РФ и  коалиционные силы 
по-разному рапортуют о  сво-

их успехах. Российские военные 
сосредоточены на  освобожден-
ных территориях (но не говорят 
о потерянных). На брифинге Ге-
нерального штаба ВС 15 января 
генерал-лейтенант Сергей Руд-
ской сказал, что за 100 дней были 
освобождены 217 населенных 
пунктов — около 1000 кв. км тер-
ритории.

Коалиция публикует данные 
о количестве убитых террористов: 
на январь 2016 года в ходе бомбар-
дировок на территории Северной 
Сирии и Ирака были уничтожены 
свыше 22 тыс. террористов «Ис-
ламского государства». Минобо-
роны попросту не  публиковало 
общих данных по уничтоженной 
живой силе противника.

Согласно данным IHS Conflict 
Monitor, за  2015 год «Исламское 
государство» потеряло около 14% 
территорий, большая часть кото-
рых находится на  севере Сирии 
и в Ираке. Сирийские курды, воз-
душную поддержку которым обе-
спечивают силы коалиции, смогли 
увеличить подконтрольную терри-
торию до 15,8 тыс. кв. км, на 186%. 
«К этим успехам российские само-
леты не имеют никакого отноше-
ния. Это в основном зоны действия 
коалиционных сил», — коммен-
тирует военный эксперт Павел 
Фельгенгауэр. «Наше государство 
не борется с ИГ, оно борется с оп-
позицией, называя ее террориста-
ми», — объясняет эксперт.

Пока что сложно делать каки-
е-то  выводы из  хода операции, 
считает Фельгенгауэр. «Ни  одна 
из сторон не достигла решающе-
го стратегического перевеса, а счи-
тать проценты территорий в ходе 
конфликта не лучшая идея», — по-
лагает эксперт.

С ним согласен Михаил Хода-
ренок. По  его мнению, большое 
количество лишней информации, 
а также политическая ангажиро-
ванность медиа мешают понять, 
успешно  ли идут военные дей-
ствия. Тем не менее, считает Хода-
ренок, о переломе в ходе сражений 
говорить рано. 

«С кем вы,  
мистер Обама?»

«Мы или террористы?»
Президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган призвал Ва-
шингтон выбрать в качестве 
своего союзника либо Тур-
цию, либо партию сирийских 
курдов «Демократический 
союз» (PYD), сообщает 
Associated Press.
«Как мы можем доверять 
вам? Кто ваши партнеры — 
мы или эти террористы в Ко-
бани?» — заявил Эрдоган.
Заявления Эрдогана прозву-
чало через неделю после того, 
как посланник американско-
го президента Бретт Макгарк 
посетил сирийский Кобани, 
который контролирует PYD.

Хорошие курды,  
плохие курды
В Анкаре сирийский «Демо-
кратический союз» считают 
такой же террористической 
организацией, как и Рабочую 
партию Курдистана, которая 
борется за права турецких 
курдов. Власти Турции по-
лагают, что эти организации 
тесно связаны. Вашингтон, 
в свою очередь, оказывает 
поддержку курдам, воюющим 
в Сирии.
Так, в феврале 2015 года 
курдским повстанцам при 
поддержке авиации США 
удалось выбить «Исламское 
государство» (запрещено 
в России) из Кобани на гра-
нице с Турцией. Это побу-
дило Эрдогана разорвать 
негласное перемирие с Ра-
бочей партией Курдистана — 
против курдского подполья 
было осуществлено несколь-
ко масштабных спецопера-
ций, в ходе которых с лета 
прошлого года погибли 
257 человек.

К удорожанию операции для США приводят 
использование более удаленных от театра 
военных действий авиационных баз, 
использование новейших истребителей  
F-22 Raptor и запуск крылатых ракет 
«Томагавк» из Красного моря
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УКРАИНА Россия не спешит требовать с соседей $3 млрд

Иск подождет
ИВАН ТКАЧЕВ

Подача иска к Украине по по-
воду невозврата $3 млрд 
долга задерживается, сообщил 
министр финансов России 
Антон Силуанов. Промедление 
объясняется переговорами 
с trustee — посредником меж-
ду эмитентом и держателем 
бумаг.

 Россия еще не подала иск против 
Украины по поводу невыплачен-
ных $3 млрд, сообщил сегодня 
министр финансов России Антон 
Силуанов. Ранее он говорил, что 
иск будет подан до конца янва-
ря. «С трасти (посредник между 
эмитентом и держателем облига-
ций. — РБК) переговоры идут, они 
немножко затянулись», — приво-
дит слова министра ТАСС. Он не 
привел дальнейших подробно-
стей, а представитель Минфина 
пока не предоставил коммента-
рий.

1 января российский Минфин 
объявил, что Украина не выпла-
тила $3 млрд и проценты на $75 
млн по еврооблигациям, срок по-
гашения которых наступил в кон-
це декабря. В соответствии с усло-
виями выпуска, приобретенного 
Россией в декабре 2013 года, за за-
щиту интересов кредитора фор-
мально отвечает трасти — англий-

ская компания The Law Debenture 
Trust Corp., к которой и обратился 
Минфин. Трасти обязан «иници-
ировать соответствующие юри-
дические процедуры» в течение 
«разумного периода времени», 
и Россия может подать в суд на 
Украину напрямую, только если 
трасти не выполнил своих обя-
занностей.

Соответствующий иск будет 
подан в английский суд, обещал 
Минфин. По условиям соглаше-
ния Украины с The Law Debenture 
Corp., на основную сумму долга 
начисляется штрафной процент 
(5% годовых) до тех пор, пока 
Украина не погасит задолжен-
ность.

Украина рассчитывает дого-
вориться с Россией о внесудеб-
ном урегулировании долга на $3 
млрд путем двусторонних пере-

говоров, неформально в них по-
средничает Минфин Германии, 
говорила в январе министр фи-
нансов Украины Наталья Яресь-

ко. Но возможные решения по 
реструктуризации ограничены 
договоренностями Украины с 
частными кредиторами, соглас-
но которым Киев не может обе-
спечить Москве лучших финан-
совых условий, чем те, на которые 
согласились частные кредиторы 
(они списали Украине 20% основ-
ного долга и перенесли сроки по-
гашения на годы вперед). «Сделка 
с Россией не должна быть иден-
тичной [прошлогодней реструк-
туризации евробондов], но она 
должна иметь тот же чистый эко-
номический эффект», — говори-
ла Яресько в конце января. Поте-
ри частных кредиторов составили 
около 30% относительно перво-
начальных инвестиций, если ори-
ентироваться на так называемую 
чистую приведенную стоимость 
(NPV) новых бумаг, и Украина 
настаивает на том, чтобы потери 
России были не меньше.

В то же время Россия счита-
ет, что успех двусторонних пе-
реговоров зависит от готовности 
Украины признать официальный 
(межгосударственный, а не ком-
мерческий) статус долга и пред-
ложить условия лучше, чем были 
предложены коммерческими кре-
диторами, говорил Силуанов 22 
января.

Представитель The Law 
Debenture Corp. не ответил на за-
прос РБК. 

Как Коломойский судится с Россией

Стокгольмский арбитраж 
принял к рассмотрению иски 
совладельца украинского При-
ватбанка Игоря Коломойского 
против России на $1 млрд. 
Об этом 5 февраля сообщило 
агентство «Интерфакс-Украи-
на». Бизнесмен пытается через 
суд добиться компенсации за 
утраченные активы в Крыму. 

Агентство отмечает, что Коло-
мойский оценил совокупные 
потери участников группы 
«Приват» от присоединения 
Крыма к России в размере 
почти в $2 млрд.
Приватбанк инициировал 
против России арбитражное 
разбирательство о защите 
утраченных в Крыму инве-

стиций в июле 2015 года. 
Российский Минюст тогда за-
явил, что Россия не признает 
юрисдикцию международного 
арбитража по рассмотрению 
спора, сославшись на межпра-
вительственное соглашения 
между Россией и Украиной 
о поощрении и взаимной за-
щите инвестиций.

УКРАИНА Депутаты Верховной рады предложили отменить безвизовый режим с Россией

Въезд по разрешению

НАСТЯ БЕРЕЗИНА

В электронной базе Верховной 
рады Украины зарегистриро-
вано постановление об отмене 
безвизового режима с Росси-
ей. Документ внесла группа 
депутатов. Текста документа 
на сайте нет.

Одним из авторов документа стал 
бывший секретарь Совета безо-
пасности и обороны Украины, а 
ныне депутат Андрей Парубий. В 
своем Facebook он сообщил, что 
выступал с подобной инициати-
вой, еще работая в СНБО, но тогда 

она поддержки не нашла. В каче-
стве аргументов Парубий привел 
тот факт, что присоединение Кры-
ма к России нашло поддержку у 
абсолютного большинства рос-
сиян. По его утверждению, боль-
ше половины россиян негативно 
относятся к Украине, а более тре-
ти «считают украинцев врагами». 
Парубий также указал, что более 
80% жителей России поддержи-
вают Владимира Путина. Источ-
ник этих статистических данных 
он не привел.

«Необходимо контролировать 
каждого представителя страны-а-
грессора (страной-агрессором 

Верховная рада признала Россию 
в январе 2015 года. — РБК), кото-
рый хочет попасть в Украину. Мы 
не имеем права даже допустить 
возможность, чтобы через безви-
зовый режим на нашу территорию 
попадали вражеская агентура и 
диверсионные группы», — напи-
сал Парубий .

Ранее Минобороны России не-
однократно опровергало инфор-
мацию о том, что на территории 
Украины (в частности, в зоне кон-
фликта в Донбассе) находятся 
российские военные. В ведомстве 
подчеркивали, что все обвинения 
со стороны Киева, а также запад-

ных политиков являются бездока-
зательными.

Отменить безвизовый режим 
в декабре прошлого года призы-
вал и секретарь Совета нацио-
нальной безопасности и оборо-
ны (СНБО) Украины Александр 
Турчинов. 

До марта 2015 года россия-
не могли въехать на территорию 
Украины по общему паспорту. 
С марта въезд разрешен только по 
загранпаспорту. Подтверждением 
факта прибытия в страну является 
штамп в загранпаспорте с указа-
нием даты въезда в страну. После 
этого гражданин России считается 

зарегистрирован и может свобод-
но перемещаться по Украине в те-
чение 90 дней.

Исключение составляют Чер-
нобыльская зона отчуждения, 
Крым (при въезде туда из Хер-
сонской области) и территории 
«Донецкой и Луганской обла-
стей с особым порядком местно-
го самоуправления» (при въезде 
туда с территорий, подконтроль-
ных Украине) — для этого нужно 
специальное разрешение. Россия 
симметричных мер не вводила, 
украинцы могут въезжать на тер-
риторию страны без загранпа-
спорта. 

Президент Украины Петр Порошенко рассчитывает договориться с Россией о внесудебном урегулировании долга 

1 января российский 
Минфин объявил, что 
Украина не выплатила 
$3 млрд и проценты 
на $75 млн по 
еврооблигациям, срок 
погашения которых 
наступил в конце 
декабря
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Мнение о Транстихоокеанском партнерстве

ЕВГЕНИЙ ВИНОКУРОВ, 
директор центра интеграционных 
исследований ЕАБР

Создание нового масштабного 
альянса ТТП несет в себе как воз-
можности, так и риски для ми-
ровой экономики, которые 
во многом будут определяться 
воздействием данной группиров-
ки на китайскую экономику.

ЭПОХА ТРАНСКОНТИНЕНТАЛЬ-
НЫХ АЛЬЯНСОВ

В мировой экономике количествен-
ный рост интеграционных груп-
пировок в последние десятиле-
тия вступает в качественно новую 
стадию, которую можно охаракте-
ризовать как создание транскон-
тинентальных блоков или мегаре-
гиональных торговых соглашений.

4 февраля завершены перего-
воры о создании Транстихооке-
анского партнерства (ТТП): в него 
входят 12 стран, ведущую роль игра-
ют США. На ТТП приходится более 
1 млрд населения и около 40% ми-
рового ВВП. Ведутся также перего-
воры о создании Трансатлантиче-
ского торгово-инвестиционного 
партнерства (ТТИП) между США и 
ЕС. Оно охватит почти 800 млн че-
ловек и более 50% мирового ВВП. 
При этом растут опасения относи-

тельно рисков для мировой эконо-
мики и ее регулирования, которые 
порождаются таким развитием ре-
гионализма.

В январе 2016 года Всемирный 
банк опубликовал доклад «Пер-
спективы глобальной экономики», 
в котором приводится прогноз раз-
вития ТТП. В соответствии с оцен-
ками авторов макроэкономические 
эффекты данного соглашения по-
зволят к 2030 году увеличить ВВП 
стран-участников на 1,1%, а объем 
торговли — на 11%. Наибольшую 
выгоду получат Вьетнам и Малай-
зия (10 и 8% ВВП соответственно) 
за счет снижения тарифной и нета-
рифной защиты крупных рынков, 
таких как США, Канада, Австралия.

Страны, входящие в НАФТА (се-
вероамериканская зона свободной 
торговли), к 2030 году ожидает лишь 
незначительный положительный 
эффект на уровне 0,6% ВВП. При-
чины — размер экономики и отно-
сительно невысокий уровень тор-
говли со странами Тихоокеанского 
региона.

Наибольшие потери испыта-
ют страны Восточной и Юго-Вос-
точной Азии: Таиланд — 0,9% ВВП, 
Южная Корея — 0,3% ВВП. Эффект 

для России, по мнению Всемирно-
го банка, нулевой.

При относительно невысоких аб-
солютных эффектах для экономи-
ки США зачем данная инициатива 
нужна американцам?

Соглашение продвигает интере-
сы американских корпораций ин-
новационных секторов экономики 
(биофармацевтика, IT, электроника) 
на азиатско-тихоокеанских рынках. 
В ходе переговоров США отстаи-
вали положения о защите интел-
лектуальных прав собственности, 
унификации санитарных и фитоса-
нитарных мер, экологических стан-
дартов, создавая таким образом 
комфортную площадку для своих 
производителей. Экономические 
выгоды для американских компа-
ний в большей степени концентри-
руются в инвестиционной сфере, 
нежели исключительно в области 
торговых дивидендов. Отсюда вы-
текает следующий мотив.

США имеют все шансы стать цен-
тром разработки правил торговли, 
стандартов, технических регламен-
тов в Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе. При заключении еще и ТТИП 
с Евросоюзом действующая отно-
сительно сбалансированная и ком-

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

промиссная система регулирования 
мировой торговли в рамках ВТО 
фактически подменяется новой, ос-
нованной на доминировании двух 
крупнейших «мегаблоков».

Кроме того, ТТП позволяет США 
опередить их главного конкурента 
в регионе — КНР. Но именно в этом 
китайском аспекте, возможно, за-
ключен самый важный вопрос по 
отношению к дивидендам для США, 
Тихоокеанского региона и всей ми-
ровой экономики от создания ТТП.

ТИХООКЕАНСКИЙ РАЗЛОМ

Создание крупнейшего в мире 
торгового блока, не включающе-
го Китай и Россию, равнозначно 
созданию экономических разде-
лительных линий в регионе, от ко-
торого во многом зависит рост ми-
ровой экономики. Неучастие Китая 
в ТТП ухудшает ситуацию с рынка-
ми сбыта в условиях, когда именно 
экспорт на протяжении десятиле-
тий являлся основным источником 
высокого экономического роста. 
В результате для Китая затрудня-
ется «переключение скоростей» от 
экономического роста, основанного 
на экспорте и инвестициях, в поль-
зу роста потребительских расходов.

Именно от Китая во многом за-
висят сегодня динамика мировой 
экономики, динамика цен на сырье 
и стабильность мировых финансо-
вых рынков, и потеря им торгово-
экономических позиций в Тихооке-
анском регионе может оказать не-
гативное воздействие на глобаль-
ный экономический рост.

В условиях, когда ключевая под-
порка для глобального экономиче-
ского роста начинает демонстри-
ровать признаки нестабильности, 
потеря Китаем своих позиций 
в торговой сфере может обострить 
опасения по поводу перспектив 
китайского роста и повысить вола-
тильность на финансовых рынках. 
При этом негативное воздействие 
на китайскую и глобальную эконо-
мику будет происходить не только 
по торговым, но и по инвестицион-
ным каналам, что не в полной сте-

пени учитывается в рамках суще-
ствующих исследований эффекта 
создания ТТП. Статический анализ 
влияния на китайскую экономику 
не учитывает и эффект от расши-
рения ТТП, и увеличение эффек-
та отклонения торговли после воз-
можного вступления в ТТП таких 
крупных игроков, как Индонезия, 
Таиланд и Южная Корея.

ХРОНИЧЕСКИ 
МЕДЛЕННЫЙ РОСТ

В более общем плане формирова-
ние ТТП и ТТИП — это своего рода 
перезагрузка мировой экономи-
ки, ее переформатирование, кото-
рое может привести к ослаблению 
экономического взаимодействия 
Китая и США. Во многом устойчи-
вость мировой экономики и ее рост 
обеспечивались в течение послед-
них десятилетий интенсификаци-
ей как торгового, так и инвестици-
онного взаимодействия двух стран, 
при этом Китай играл ключевую 
роль в финансировании внешних 
дефицитов США. Без стабилизации 
или восстановления экономическо-
го роста Китая низкие темпы роста 
мирового хозяйства могут приобре-
сти хронический характер.

Негативное воздействие ТТП 
на экономический рост Китая, ко-
торый является крупнейшим тор-
говым партнером России после 
Евросоюза, может отрицательно 
повлиять и на российскую эконо-
мику. Снижение траектории эконо-
мического роста Китая может воз-
действовать на сырьевые цены, что 
чувствительно сказывается на рос-
сийской экономической динамике. 
Наконец, дивиденды от создания 
ТТП для России необходимо оце-
нивать также с точки зрения пер-
спектив и возможностей создания 
нашей страной торгово-экономи-
ческих альянсов в Тихоокеанском 
регионе.

ЯРОСЛАВ ЛИСОВОЛИК, 
главный экономист ЕАБР

Поможет ли Транстихоокеанское 
партнерство мировой торговле

ФОТО: из личного архива ФОТО: Дмитрий Пономарев/РБК
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ГОСДОЛГ Россия попросила зарубежные банки вернуть ее на рынок еврооблигаций

Пробный заем
МАРИЯ БОНДАРЕНКО

Россия готовится впервые с 
сентября 2013 года вернуться 
на международный рынок 
заимствований. Минфин 
направил заявки 25 зарубеж-
ным банкам на размещение 
суверенных еврооблигаций.

 Россия направила 25 иностранным 
банкам заявки на организацию 
возможного размещения евробон-
дов в 2016 году. Об этом говорится 
в документах Министерства фи-
нансов России, опубликованных 
на сайте ведомства 5 февраля.

Запросы, в частности, направ-
лены Barclays, BNP Paribas, Bank 

of America Merrill Lynch, Bank 
of China, Wells Fargo, Goldman 
Sachs, J.P. Morgan, Deutsche Bank, 
Industrial and Commercial Bank of 
China, Crédit Agricole, Credit Suisse, 
Landesbank Baden-Wuerttemberg, 
Morgan Stanley, Mizuho Financial, 
Nomura, Citigroup, Societe Generale, 
Scotiabank, TD Securities, China 
Construction Bank, Agricultural 
Bank of China, HSBC, RBC Capital 
Markets, UBS, UniCredit, а так-
же трем российским банкам:  
«ВТБ Капитал», Газпромбанк, 
Sberbank CIB.

В последний раз Россия зани-
мала на международных рынках 
в сентябре 2013 года, когда прода-
ла бумаги на $6 млрд с погашени-

ем в 2019, 2023 и 2043 годах. С тех 
пор Россия не выходила на меж-
дународные рынки капитала из-за 
санкций Запада, введенных после 

присоединения Крыма, которые 
фактически закрыли для страны 
внешние долговые рынки (хотя за-
падные санкции не распространя-
ются на госзаимствования).

На минувшей неделе замми-
нистра финансов Сергей Стор-
чак заявлял, что Россия планиру-
ет в этом году вернуться на рынок 

внешних заимствований. «Пожи-
вем — увидим. Наверное, все-таки 
будем готовить выпуск», — сказал 
он. Чуть ранее в январе он говорил, 
что внешних государственных за-

ймов не будет, пока в отношении 
России действуют санкции. «Огра-
ничения не сняты — какой смысл? 
Зачем напрасный труд?» — заявлял 
он тогда.

«Это не сигнал отчаяния»,  — 
заявил Bloomberg представитель 
лондонской Rogge Global Partners 
Майкл Ганске. «Они [власти Рос-
сии] пробуют получить финанси-
рование. В какой-то момент санк-
ции будут отменены. Банки могут 
использовать это как возможность 
установить связь с государством 
для будущих сделок с российскими 
корпорациями», — сказал он, до-
бавив, что российские евробонды 
«могут быть интересны, если будет 
хорошая цена». 

«Они [власти России] пробуют получить 
финансирование. Банки могут использовать 
это как возможность установить связь с 
государством для будущих сделок с российскими 
корпорациями»

КИБЕРБЕЗОПАСНОСТЬ Комиссия ООН признала право Ассанжа на свободу и компенсацию

Победа без выхода
АНДРЕЙ КУЗНЕЦОВ

Рабочая группа ООН по не-
прикосновенности личности 
признала, что основатель 
WikiLeaks Джулиан Ассанж 
был лишен свободы без до-
статочных на то оснований, 
а следовательно, имеет право 
на компенсацию.

Нахождение Джулиана Ассанжа в 
посольстве Эквадора в Лондоне яв-
ляется «произвольным удержани-
ем» со стороны правительств Вели-
кобритании и Швеции, говорится 
в заявлении рабочей комиссии по 
неприкосновенности личности 
Управления верховного комиссара 
ООН по правам человека.

В мнении №54/2015 рабочая ко-
миссия отмечает, что Ассанж име-
ет право на свободу передвижения 
и на компенсацию, говорится в 
сообщении. Документ направлен 
правительствам Великобритании 
и Швеции 22 января 2016 года. 
Их просят оценить ситуацию с Ас-
санжем, чтобы гарантировать ему 
безопасность и неприкосновен-
ность, дать ему право на свободу 
передвижения и обеспечить со-
блюдение его прав согласно меж-
дународным нормам, регулирую-
щим процедуру лишения свободы.

Один из членов комиссии не со-
гласился с мнением большинства, 

указав, что ситуация с Ассанжем не 
является примером лишения сво-
боды, а следовательно, не подпа-
дает под мандат рабочей группы, 
отмечается в заявлении.

В 2010 году в Швеции было на-
чато расследование в отношении 
Ассанжа, которого заподозрили 
в сексуальных домогательствах. 
В декабре 2010 года на основании 
международного ордера на арест 
он был задержан в Великобрита-
нии и в течение десяти дней содер-
жался в изоляции. Затем он был 
помещен под домашний арест.

С августа 2012 года Ассанж на-
ходится в помещении посольства 
Эквадора в Лондоне, где он полу-
чил политическое убежище. Он не 
может его покинуть, так как вход 
охраняется полицией, которая 
должна произвести его арест и 
выдать Швеции. Ассанж опасает-
ся, что в дальнейшем его выдадут 
США, которые будут судить его за 
шпионаж в связи публикацией се-
кретных документов в WikiLeaks.

Шведское правительство 5 фев-
раля заявило, что не согласно с ре-
шением рабочей группы. Как со-
общает Reuters, представитель 
шведских властей вновь подтвер-
дил, что Стокгольм не намерен 
осуществлять принудительную 
экстрадицию Ассанжа в США и 
что Швеция не получала от США 
никакого запроса на экстрадицию.

Представитель шведского пра-
вительства также считает, что Ас-
санж добровольно принял ре-
шение остаться в посольстве 
Эквадора и шведские власти не 
могли повлиять на это решение. 
В заявлении шведских властей 
утверждается, что Ассанж имеет 
возможность покинуть посоль-
ство в любой момент и его нахож-
дение там нельзя считать лишени-
ем свободы в связи с действиями 
Стокгольма. 

В заявлении 
шведских властей 
утверждается, 
что Ассанж имеет 
возможность 
покинуть посольство 
в любой момент

Даже имея на руках решение комиссии ООН, основатель WikiLeaks Джулиан Ассанж не спешит покидать 
посольство Эквадора
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НУРИЭЛЬ РУБИНИ, 
глава Roubini Global Economics, 
профессор Нью-Йоркского университета

Чем больна 
глобальная экономика

Мировая экономика серьезно 
больна, однако до последнего 
времени финансовые рынки по-
казывали великолепные резуль-
таты, опираясь на поддержку 
центральных банков. Теперь 
наступает период парадоксов 
и неординарных решений.

НОВАЯ ДКП

 Как только начался новый год, 
мировая экономика столкнулась 
с новым приступом острой вола-
тильности на финансовых рынках, 
отмеченной резким падением цен 
на акции и другие рискованные 
активы. Сработал целый ряд фак-
торов: тревоги по поводу жесткого 
приземления китайской эконо-
мики; беспокойство по поводу 
возможных сбоев экономического 
роста в США, причем как раз в тот 
момент, когда ФРС начала подни-
мать процентные ставки; страх пе-
ред эскалацией конфликта между 
Саудовской Аравией и Ираном; на-
конец, признаки резкого ослабле-
ния глобального спроса, в первую 
очередь в виде рухнувших цен на 
нефть и другое сырье.

И это еще не все. Падение цен 
на нефть наряду с неликвидно-

стью рынка и ростом уровня за-
кредитованности как энергетиче-
ских компаний США, так и слабых 
правительств и энергокомпаний в 
странах-экспортерах нефти разжи-
гает страхи наступления дефолтов 
и системного кризиса на кредит-
ных рынках.

Эти риски приумножаются не-
которыми мрачными среднесроч-
ными трендами, определяющими 
повсеместный низкий рост эконо-
мики. В 2016 году мировую эконо-
мику можно будет характеризовать 
как «новую ненормальность» (new 
abnormal) в том, что касается объе-
мов производства, экономической 
политики, инфляции, поведения 
финансовых рынков и динамики 
цен на ключевые активы.

Что же именно делает сегодняш-
нюю глобальную экономику ненор-
мальной?

Во-первых, упал потенциаль-
ный экономический рост в разви-
тых и развивающихся странах из-за 
того, что бремя больших частных 
и государственных долгов, быстрое 
старение населения (а значит, по-
вышение сбережений и снижение 
инвестиций), а также целый ряд 
неопределенностей сдерживают 
капитальные расходы. При  этом 

многочисленные технологиче-
ские инновации не привели к по-
вышению производительности, 
ход структурных реформ остается 
низким, а затянувшаяся цикличе-
ская стагнация размывает базу как 
профессиональных навыков, так и 
производственного капитала.

Во-вторых, фактический эконо-
мический рост анемичен и нахо-
дится ниже своей потенциальной 
динамики, что вызвано продолже-
нием болезненного процесса сни-
жения уровня долговой нагрузки — 
сначала в США, затем в Европе, а 
сейчас в крайне закредитованных 
развивающихся странах.

В-третьих, экономическая по-
литика — особенно кредитно-де-
нежная политика  — становится 
все менее традиционной. При этом 
различия между монетарными и 
фискальными мерами становят-
ся все более размытыми. Кто де-
сять лет назад слышал такие тер-
мины, как ZIRP (политика нулевых 
процентных ставок), QE (коли-
чественное смягчение), CE (кре-
дитное смягчение), FG (заявления 
центральных банков о намерени-
ях на будущее), NDR (отрицатель-
ные ставки по вкладам) или UFXInt 
(нестерилизованная валютная ин-
тервенция)? Никто, потому что их 
не существовало.

Однако сейчас эти нетрадици-
онные инструменты кредитно-де-
нежной политики стали нормой 
в большинстве развитых стран и 
даже в некоторых развивающихся. 
А последние решения и сигналы 
Европейского центрального банка 
и Банка Японии подкрепляют мне-
ние, что нас даже ждут новые не-
традиционные меры.

ЭТО НАДОЛГО

Существовала точка зрения, что по-
добная нетрадиционная монетар-
ная политика, сопровождающаяся 
раздуванием балансов централь-
ных банков, является фактически 
формой обесценивания государ-
ственных валют. Результатом это-
го, говорили сторонники подобных 

взглядов, будут неудержимая ин-
фляция, резкий рост долгосрочных 
процентных ставок, крах стоимости 
доллара США, всплеск цен на золо-
то и другое сырье, а также замена 
обесценившихся государственных 
валют виртуальными криптовалю-
тами, например биткойном.

Однако вместо этого — и это чет-
вертое отклонение  — инфляция 
по-прежнему остается крайне низ-
кой и падает в развитых странах, 
несмотря на все нетрадиционные 
меры центральных банков и их ра-
стущие балансы. Задача централь-
ных банков — попытаться поднять 
инфляцию или даже предотвратить 
открытую дефляцию. При этом в 
последние годы долгосрочные про-
центные ставки продолжают сни-
жаться; доллар укрепляется; цены 
на золото и другое сырье резко упа-
ли; а биткойн стал худшей валютой 
в 2014–2015 годах.

Сверхнизкая инфляция остает-
ся проблемой, потому что тради-
ционная причинно-следственная 
связь между объемом предложе-
ния денег и ценами оказалась на-
рушена. Одна  из причин этого в 
том, что вместо расширения кре-
дитования банки накапливают до-
полнительное предложение денег, 
создавая избыточные резервы (го-
воря экономическим языком, резко 
упала скорость обращения денег). 
Более того, уровень безработицы 
по-прежнему высок, что не позво-
ляет работникам активно выступать 
с требованиями. Во многих странах 
на рынках продукции сохраняются 
большие объемы неиспользован-
ных ресурсов, наблюдается серьез-
ный разрыв между фактическим 
и потенциальным ВВП, а у компа-
ний остается узкое пространство 
для маневров в ценообразовании 

(это проблема лишних мощностей, 
усугубившаяся из-за переизбытка 
китайских инвестиций).

Наконец, вслед за массовым па-
дением цен на жилье в тех стра-
нах, которые пережили цикл «бум-
крах», рухнули цены на нефть, а 
также энергетическое и другое 
сырье. Назовем это пятой анома-
лией  — результат замедления в 
Китае, всплеска предложения энер-
гетического сырья и промышлен-
ных металлов, а также укрепления 
доллара, что вызвало ослабление 
сырьевых цен.

Последние волнения на рынке 
стали началом процесса дефляции 
глобального пузыря стоимости ак-
тивов, который надулся благодаря 
политике количественного смяг-
чения. В большинстве развитых 
и развивающихся стран реальная 
экономика серьезно больна, одна-
ко до самого последнего времени 

финансовые рынки показывали ве-
ликолепные результаты, опираясь 
на поддержку центральных бан-
ков и их политику дополнительно-
го смягчения. Вопрос в том, как дол-
го Уолл-стрит (финансовые рынки) 
и Мэйн-стрит (реальная экономи-
ка) могут расходиться в разные сто-
роны.

Добро пожаловать в «новую не-
нормальность». Это касается эконо-
мического роста, инфляции, моне-
тарной политики и цен на активы. 
Чувствуйте себя как дома. Кажет-
ся, мы тут задержимся на время.
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АНАСТАСИЯ ЯКОРЕВА,  
АННА ЛЕВИНСКАЯ

Основатель фирмы «Первое 
решение» Андрей Трубников 
пытается выжить в новой 
реальности: пока его дорогой 
бренд Natura Siberica прода-
ется в лондонском Harrods, он 
создает магазин «суперниз-
ких цен» и туроператора по 
Сибири.

«ЧУВСТВУЮ СЕБЯ ТРУБОЙ 
ТИПА «ГАЗПРОМА» ПО СЛИВУ 
В «АШАН» КОЛПАЧКОВ»

— Вы много косметики экспор-
тируете, помогла вам деваль-
вация?
—  Мы чуть не разорились.
— Почему?
— У нас все сырье импортное — 
немецкое, итальянское, и мы 
покупаем все за валюту. У нас 
только экстракты русские, масла 
русские — вот эти, сибирские. У 
нас в прошлом году убыточная 
компания получилась. Меня вызы-
вали в налоговую и спрашивали: 
почему у вас убытки? Из-за курсо-
вой разницы. Ты берешь сырье на 
миллион долларов, а показываешь 
бухгалтерии в рублях. 
— Но вы ведь успели выпустить 
«антикризисные» косметиче-
ские линейки?
— У нас вышла серия «Секреты 
лучших здравниц СССР», «Секре-
ты лучших советских здравниц 
Крыма»  — в рознице это стоит 
меньше 100 руб. [за одну упа-
ковку крема, шампуня, соли для 
ванн и т.п.]. Выпустили в начале 
2015-го. Людям нравится. Будут 
еще бюджетные серии «Доктор 
репейник», «Доктор крапива», 
«Доктор облепиха».
— Быстро вы сориентирова-
лись. Сколько времени у вас 
уходит на запуск продукта?

— Около четырех месяцев, а 
раньше было быстрее — за один 
месяц могли уложиться.
— Сколько в среднем стоит за-
пуск новой линейки?
— Около $10–20 тыс. [примерно 
0,8–1,6 млн руб. по курсу ЦБ на 5 
февраля], из этого большая часть — 
вложения в дизайн. Потому что 
продукт с хорошим дизайном 
можно дороже продать. А по пово-
ду рецептов — есть книжка с фор-
мулами, она в свободной прода-
же, мы ее на выставке купили. Вот 
идет шампунь: воды столько-то, 
того столько-то, все в процентах. 
Добавляешь — и все. Рецептура не 
такая уж и сложная. Но у нас есть, 
конечно, продукты со сложной 
рецептурой, как «Мыло для бани 
Агафьи», у которого нет аналогов 
в мире.
— Сейчас больше всего выручки 
вам приносит Natura Siberica?
— Да, 50% — Natura Siberica, 30% — 
«Рецепты бабушки Агафьи», 10% — 
Planeta Organica, еще 10% — все 
остальные линейки.

— Отраслевые аналитики от-
мечали, что продажи Natura 
Siberica заметно упали. Это так?
— Рынок сокращается, по послед-
ним данным, на 5% за месяц в 
деньгах, а в количественном отно-
шении, наоборот, растет на 5%. То 
есть стали покупать больше деше-
вой косметики. Вот я пытаюсь уве-
личить сейчас маржу на «Здрав-
ницах», потому что если Natura 
Siberica падает, значит, нужно ко-
личество линеек увеличивать. Ты 
просто выбрасываешь новинки — 
«Здравницы», «Доктор репейник», 
«1000 трав» — и ничего толком не 
просчитываешь. Что-нибудь из 
них сдохнет, что-то нет. А то, что не 
сдохнет, займет свою долю рынка. 
Поэтому я буду делать новые виды 
косметики: люди любят новинки. 
Начну больше ориентироваться на 
экспорт. Буду переходить в более 
низкие сегменты.
— Кстати, как сложилась судьба 
вашей дорогой линейки Fresh 
Spa, которая стоит до 1 тыс. руб. 
за упаковку в рознице?
— Мы запустили ее в конце 2014 
года, как раз когда разразился кри-
зис. Cети «дрогери» [от немецкого 
drogerie — «магазин у дома», где 
продаются непродуктовые товары 
повседневного спроса: косметика, 
парфюмерия, фармацевтика] ее 
берут неохотно, но [сеть магази-
нов] «Рив Гош» берет хорошо, у нее 
появилась своя аудитория. Мы не 
гонимся за объемами. Есть линей-
ки для объема, а есть для имиджа, 

эта — для имиджа. «Рив Гош», кста-
ти, нас взял всего год назад. Мы 
три-четыре года к ним стучались. 
Только под кризис взяли.
— С лидерами рынка — сетями 
«Л’этуаль» и «Иль де Боте» — со-
трудничаете?
— Нет пока. У них есть свои де-
шевые марки. С более дорогими 
брендами, может быть, удастся. 
Что-то они не хотят нас брать, и 
все. Вот был магазин «Стокманн», 
они нам пять или шесть лет назад 
сразу объявили: у нас распоря-
жение руководства — российское 
говно не брать. Я говорю: как та-
кое может быть в нашей стране, 

в России, распоряжение руковод-
ства — российское на брать? За 
это надо их просто закрыть и все, 
приехать милиции, закрыть их 
и запереть. [«Стокманн» недав-
но объявил о закрытии почти 
всех магазинов в России, кроме 
двух в Москве и Петербурге.] Это 
просто нонсенс, это оскорбление 
России. Они так и говорили: по-
тому что вы, российские, делаете 
химию, говно и сюда претесь. По-
том они нас взяли в конце кон-
цов, и у них продажи будь здоров 
какие стали.

— Вы сказали, что пойдете в сег-
менты с низкой ценой, значит, 
больше будете продавать через 
«Ашан», «Магнит»?
— «Ашаны» и «Магниты» ничего 
не приносят, потому что им нужно 
платить за маркетинг, за все. Мне в 
ноябре мои [собственные] 22 мага-
зина принесли 22 млн руб. чистой 
прибыли. [Магазин] Natura Siberica 
на Тверской принесла 4,5 млн руб. 
чистой прибыли. А весь «Ашан» с 
диким объемом — всего 4 млн руб.

Зато, конечно, ты покупаешь 
сырье дешево — два вагона кол-
пачков, например. И зарабатыва-
ешь просто на дешевом сырье. Я 

иногда чувствую себя трубой типа 
«Газпрома» по сливу в «Ашан» кол-
пачков, бутылок, пробок и этике-
ток. Они мне портят рынок: другие 
дистрибьюторы кричат — ты это в 
«Ашан» поставляешь, мы это не 
будем брать, поставляй в «Ашан» 
какую-нибудь отдельную космети-
ку, а нам давай другую. «Ашан» и 
«Магнит» — это два товарища, ко-
торые сливают все за минималь-
ную наценку.

Прибыль приносит своя роз-
ница — магазины Organic Shop, 
Natura Siberica. Собственные ма-

газины — это очень большая сила, 
если ты можешь ее набивать но-
винками. Мне раньше розница 
была, честно говоря, неинтересна, 
а сейчас я смотрю — там совершен-
но другая норма прибыли. В этот 
кризис нас может спасти только 
собственная розница.
— Сколько у вас сейчас соб-
ственных магазинов?
— В России — 16 Organic Shop и 
шесть Natura Siberica.
— В Organic Shop продаются все 
ваши линейки?
— Нет, только натуральные. У нас 
же еще 60–80 сторонних брен-
дов, есть и довольно дорогие — до 
3 тыс. руб. Мы на них не зараба-
тываем, мы для них типа «Ашана», 
для массовки их ставим.
— Во сколько вам обходит-
ся открытие одного магазина 
Organic Shop и Natura Siberica?
— Один магазин — это $200–300 
тыс. [15,5–23,3 млн руб. по курсу 
ЦБ на 5 февраля].
— Планируете расширять соб-
ственную розницу?
— Я недавно встречался с Брисом 
Роше [внуком Ива Роше, основа-
теля сети магазинов косметики 
«Ив Роше»]. У «Ив Роше» оборот — 
$1,5 млрд, 250 магазинов в России. 
Он мне сказал: ты можешь сделать 
столько же магазинов, как у меня, 
влегкую, но сейчас ты не дораба-
тываешь по рознице, у тебя нет 
специалистов. У меня, правда, на 
рознице работает четыре менед-
жера. Так что сейчас я розницу 
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Производитель косметики «Бабушки Агафьи» Андрей Трубников — об антрикризисной 
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«Мы чуть не разорились»

«Стокманн» нам пять или шесть лет 
назад сразу объявил: у нас распоряжение 
руководства — российское говно не брать»

Ф
О

ТО
: Ю

ри
й 

Ч
и

чк
ов

 д
ля

 Р
Б

К



8 февраля 2016 года
Понедельник

No 21 (2277)

усиливаю, хочу открыть 30–40 ма-
газинов в 2016 году.

Но мне нужны специалисты, у 
меня такие люди работают — эн-
тузиасты, у них опыта нет. Те, кто, 
например, из того же «Ив Роше», 
к нам приходит наниматься — у 
них другой совершенно взгляд, 
они оформляют витрины с точно-
стью до сантиметра. У меня тако-
го нет, у меня другая психология. 
Я  хочу привлечь специалистов, 
чтобы как-то упорядочить этот 
процесс, сделать инструкцию. 
Хотя я считаю, что, если в витри-
ну жопу голую поставить, люди бу-
дут пялиться, и это значит, что мы 
сделали хорошую витрину. Пото-
му что люди толпятся, заходят — а 
чего тут жопа голая? Это типа Чи-
чваркина [основателя сети «Евро-
сеть» Евгения Чичваркина] что-то. 
Просто выставить товар, напи-
сать «скидка — 40%» — это скучно. 
Я могу и креативнее сделать, чем 
«Ив Роше».
— У вас все магазины в аренде?
— Да, у нас везде аренда. И все 
предприятия в аренде. У меня соб-
ственности нет никакой. Я ничего 
не покупаю.
— Почему?
— А зачем мне это нужно? Мне на-
доело — я взял и переехал. Я только 
оборудование покупаю свое и все.
— Осенью 2014-го вы открыли в 
Москве собственный спа-салон. 
Каковы его успехи?
— Ежемесячные убытки — около 
$30 тыс. [примерно 2,3 млн руб. 

по курсу ЦБ на 5 февраля]. Два 
года отделкой занимались, истра-
тили около $1 млн [77,5 млн руб.] 
на аренду — о какой окупаемости 
может идти речь? Я его открыл, 
чтобы поддерживать бренд Natura 
Siberica.

«ПОТЕРЯЛИ РЫНОК В 50 МЛН 
ЧЕЛОВЕК, ХОТИМ ЗАЙТИ НА 
УКРАИНУ ЧЕРЕЗ ЭСТОНИЮ»

— На сколько выросли цены 
в ваших магазинах?
— Процентов на 70. Доллар же 
больше чем в два раза вырос.
— Собственную маржу урезаете?
— Приходится. Пытаемся напря-
мую покупать, убираем россий-
ских дистрибьюторов, потому что 
они безобразно жадные и по 300% 
наворачивают.
— Какую часть выручки сейчас 
приносит экспорт?
— Наверное, 15%. У нас есть соб-
ственные магазины Natura Siberica 
в Гонконге, Японии, Дании, Барсе-
лоне. Через дистрибьюторов мы 
продаемся в Голландии, Испании, 
Канаде, Чехии и еще более чем в 
30  странах. А в Эстонии мы де-
лаем отдельную линейку Natura 
Estonica. Собственная розница ра-
ботает в ноль, а прибыль приносят 
дистрибьюторы.
— Почему у вас везде Natura 
Siberica, а в Эстонии — Natura 
Estonica?
— Это другой продукт. Natura 
Siberica там тоже есть, но там нет 
розницы, официального магази-
на нет, мы через дистрибьюторов 
работаем. Natura Estonica дешевле 
в три раза, чем Siberica. Она не та-
кая натуральная, это массмаркет. 
Мы положили в Natura Estonica 
эстонскую ромашку, чтобы пока-
зать, что мы любим Эстонию, что-
бы они были довольны. А то они 
вечно к нам подходили и спраши-
вали: а что это вы тут завод от-
крыли? Очень подозрительно. А 
что это вы выбрали Эстонию? Не 
увезете ли нас в Сибирь? Это ма-
ленькая нация, они боятся всего: 
что придут русские, американцы, 
еще кто-нибудь. У них уже орга-
ническая страна стала, они хотят 
теперь, чтобы все было органиче-
ское. Мы встречались с эстонским 
послом, я ему говорю: нам же по 
пути. Вы органическую делаете 
страну, а мы органическую кос-
метику.

На самом деле мы потеряли 
Украину, там перестали покупать 
нашу косметику, сети переста-
ли брать, потому что это россий-
ский товар. Мы потеряли рынок в 
50 млн человек, он давал 15–20% 
нашей выручки. И мы решили 
сделать завод в Эстонии и через 
Эстонию зайти обратно на Укра-
ину. Сейчас начали уже в украин-
ские «Ашаны» поставлять, теперь 
на нашей косметике написано: 
«мейд ин Эстония». В Польшу тоже 
заходить будем через Эстонию, по-
тому что Польша тоже достаточно 
отрицательно к нам относится, 
исторически так сложилось. Мы 
еще в Китай сейчас идем, но там 
тоже проблемы.
— Там будет своя розница или 
дистрибуция?
— Мы хотим сделать магазины в 
Китае, но для этого нужно каждое 
растение-добавку сертифициро-
вать. Там есть список растений, 
который разрешен на территории 
Китая, и туда добавляют одно рас-

тение в год. Если ты делаешь кос-
метику с редкими растениями не 
из этого списка, то ее нельзя туда 
поставлять. А если сделать в Китае 
завод, то ты можешь что угодно.
— Будете открывать завод в Ки-
тае?
— Нет, мы сначала хотим зареги-
стрировать там Natura Siberica, 
сделать ее по китайским обыча-
ям, с китайским дизайном, ие-
роглифами. Название будет не 
Natura Siberica, а «Уньманьмунь» 
или что-нибудь такое. И это все 
должно значить: я желаю тебе 
счастья, чтобы ты был красивый. 
Я думаю, что мы за год справим-
ся. Вообще я хотел сделать заво-
ды в разных странах: в Эстонии, 
Франции, Бразилии, Марокко. Я 
пытался сделать завод в Непале, 
в Австралии. Но начался кризис, 
денег не стало.
— В России пока новых произ-
водств открывать не будете?

— В России не будем. У нас до-
статочные мощности, производ-
ство загружено. Сейчас опять 
пошли большие заказы: наши но-
вые серии переломили ситуацию. 
Все люди любят новинки.
— В США вы тоже представлены?
— Там дистрибьюторы — магазин 
на Брайтон-Бич. Этого пока доста-
точно. Надо сконцентрироваться 
на Европе и Китае. Китай — это 
сказка, 1,2 млрд человек!

— А с электронной торговлей 
работаете? С AliExpress, напри-
мер?
— Это е-коммерс, это нет.
— У вас никакого бизнеса в ин-
тернете нет?

— Нет.
— У вас две экофермы в России?
— Три. Одна в Хакасии работает 
уже два года, две — на Камчатке 
и на Сахалине — сейчас на стадии 
сертификации. Самая большая — в 
Хакасии, там 22 га. Это российские 
фермы. А у нас еще есть ферма на 5 
га в Эстонии, на острове Саарема.
— На фермах работает местное 
население?
— Да, на Камчатке, например, мы 
работаем с местным корякским 
населением. Там есть Союз мало-
численных народов севера, в нем 
коряки, эвенки, алеуты. Они про-
явили большой интерес.
— Сколько они получают за 
сбор?
— За сбор мы платим по кило-
граммам. У нас довольно большие 
объемы, платим 50 руб. за 1 кг 
сырой массы. Сборы измеряются 
десятками тонн, поэтому это зара-
боток, хоть и сезонный, но очень 
хороший.
— Каких инвестиций требуют 
такие фермы?
— Не очень больших. Земля, ее сер-
тификация, строения типа сарая 
плюс экстрактор.
— Например, в ферму на Кам-
чатке сколько вы вложили?
— Земельный участок приобрели 
за 2,2 млн руб. Это нормальная 
рыночная стоимость, на общих 
условиях, без помощи местной 
администрации и льгот. Мы про-
сто вышли на рынок, выбрали не-
обходимый нам участок, отобрали 

образцы земли, послали в лабора-
торию, нам подтвердили, что зем-
ля подходит. Мы еще хотим купить 
озера с грязями, потому что грязи 
там офигенные, они гораздо луч-
ше, чем в Мертвом море, их можно 
поставлять на экспорт в Японию 
или Корею. Но мы не можем полу-
чить разрешение. Какое-то мини-
стерство в России должно давать 
разрешение на недропользование. 
А в это время вокруг вертятся ко-
рейцы, японцы, которые уже взя-
ли образцы.

«К НАМ В NATURA SIBERICA 
ДВА РАЗА ПРИХОДИЛА ЖЕНА 
ДМИТРИЯ МЕДВЕДЕВА»

— Когда вы начинали бизнес в 
начале 2000-х, у вас были пар-
тнеры, которые потом выш-
ли из бизнеса. После этого вы 
больше партнеров не привлека-
ли. Почему?
— Нет, это всегда будешь ругаться 
с ними, с партнерами.
— Из-за чего вы с ними руга-
лись?
— У меня один партнер был араб, 
сириец, второй был курд, еще был 
мусульманин, постоянно соблюдал 
Рамадан, все время пытался зана-
весить окна и сказать: сейчас Ра-
мадан, давайте сотрудникам за-
претим кушать днем, пусть они 
кушают, когда стемнеет. Потому 

что они при мне кушают, и мне 
противно на это смотреть. Я гово-
рю: слушай, ты в России живешь 
или что? Второй был какой-то не 
поймешь чего, постоянно эконо-
мил деньги. Он целый день спал, 
потом в шесть часов просыпался и 
считал кассу. Арабы это любят, они 
же торговцы.
— Зачем же вы таких выбирали?
— Я просто разорился в 1998 году 
во время кризиса, у меня денег не 
было, и попались мне арабы. Типа 
мои идеи и их деньги.
— На чем разорились?
— Я спиртным торговал. Водкой, 
шампанским. Свои марки делал на 
Западе и сюда таскал. Я уже много 
раз разорялся в жизни, отношусь к 
этому спокойно. А что делать, биз-
нес есть бизнес. Я в основном рабо-
таю больше для удовольствия. Мне 
нравится какую-то людям радость 
приносить. Если продукция нра-
вится людям, я доволен.
— Сейчас вы используете заем-
ные средства?
— Очень мало. Мы просто оборудо-
вание берем в лизинг, и все.
— Компанией владеют члены 
вашей семьи. Они принимают 
участие в бизнесе?
— У меня бывшая жена, она являет-
ся финансовым директором ком-
пании. Сын — нет.
— Но когда-нибудь вы переда-
дите ему дела?
— Нет. Ему больше нравятся ком-
пьютерные игры, он их создает, у 
него своя фирма.
— Какие ожидания от 2016 года?
— Буду открывать новые магази-
ны, у нас появится магазин Planeta 
Organica, монобрендовый магазин 
«Рецепты бабушки Агафьи», там 
мы будем продавать наши пель-

мени. Будем открывать свой ма-
газин супернизких цен «Первый 
косметический». Народ обеднел 
немного, и надо ему помочь чув-
ствовать себя счастливым. Снизим 
свою прибыль, обеспечим людям 
комфортные цены: даешь шам-
пунь от 15 руб.!

Еще мы нашли мужиков в Па-
тагонии, староверов, они в 1917 
году бежали от революции в Китай. 
Там жили 30 лет, потом там нача-
лась культурная революция, они от 
Мао Цзэдуна убежали в Уругвай, из 
Уругвая — в Патагонию. У них це-
лая деревня, женщины в платоч-
ках собирают дикие растения. Вот 
хочу съездить в Патагонию и сде-
лать косметику по рецептам ста-
роверов, а они будут мне травы со-
бирать.
Был план открыть ресторан вме-
сте с Новиковым [ресторатором 
Аркадием Новиковым] — правда, 
он пока об этом не знает, но мне 
дали его телефон. А потом через 
ресторан выйти на розницу и про-
давать пельмени. Хочу маленькое 
турагентство сделать для продви-
жения косметики Planeta Organica.
— Бюджетных вариантов ма-
газинов Organic Shop и Natura 
Siberica не появится?
— Нет. Мне сейчас сделали бюд-
жетный вариант Organic Shop, 
я все разрушил — весь магазин. 
Потому что я туда приехал, а там 
дрянные полы, плитка гадкая, 
цветочки-стульчики IKEA. Все это 
я сорвал, полы оторвал, все ото-
рвал. Мы сейчас стараемся делать 
магазины как можно более ши-
карные. Мрамор, полы натураль-
ные, люстры по €25 тыс. И про-
даем там недорогую косметику. 
Женщина должна быть обслуже-
на, как королева, все должно быть 
шикарно. Даже если она покупает 
на 100 руб., она должна уйти с хо-
рошим настроением.

У нее, может быть, кризис ка-
кой-то, муж алкаш, на работе не-
приятности, но зашла в Organic 
Shop, купила какую-то фигню за 
35 руб., и у нее хорошее настро-
ение, потому что ее обслужил 
хороший продавец в хорошей 
обстановке. За 35 руб. поднять 
настроение — это не так дорого. 
На своем настроении никто не бу-
дет экономить — это ерунда. Кос-
метика — это не только политика, 
а это еще и психология. Нуж-
но сделать человеку приятное. 
К  нам, кстати, в Natura Siberica 
два раза приходила жена Дми-
трия Медведева. Приехали, оце-
пили пол-универмага, она зашла, 
купила на 300 тыс. руб. Рассказы-
вала, что Дима [премьер-министр 
Дмитрий Медведев] очень любит 
наши шампуни c медведем.
— У вас в офисе везде портреты 
Владимира Путина...
— Мне он нравится. Я ему книгу 
посвятил. А чего — для русского 
государства это нормальный пре-
зидент. Может, он каким-нибудь 
англичанам не подходит. А у нас 
любят таких крутых.
— Вы просчитываете окупае-
мость своих проектов?
— Ничего я не считаю никог-
да. А смысл? Доллар был 54 руб., 
стал 70. И что бы я насчитал? Се-
годня Турция друзья, а завтра вра-
ги. Зачем я это буду считать? Мне 
просто интересно. Думаете, я в Па-
тагонию прусь, из-за того что я вы-
считал бизнес-план, сколько я за-
работаю на староверах? 
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ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

«Ив Роше» оформляет витрины с точностью до 
сантиметра. А я считаю, если в витрину жопу 
голую поставить, люди будут пялиться»

Цифры «Бабушки 
Агафьи»

$5 тыс. 
вложил Андрей Трубников в 
свою первую компанию, свя-
занную с бытовой химией, ко-
торую он основал в 1998 году. 

3 тыс. 
наименований косметики 
выпускают основные ком-
пании Андрея Трубникова - 
«Первое решение» и «Натура 
Сиберика»

7,6 млрд руб. 
составила в 2014 году вы-
ручка «Первого решения» и 
«Натура Сиберика» (данные 
«СПАРК-Интерфакса»). В 
2015 году выручка должна 
была вырасти на 20%, до 
9 млрд руб.

$650 тыс.
потратил предприниматель 
на участки, где расположены 
фермы для выращивания 
трав. Они находятся в Хака-
сии (22 га) и в Эстонии (5 га). 
Компания также арендует че-
тыре завода в Подмосковье.

6 моно- 
брендовых  
магазинов
Natura Siberica (три из них в 
Москве) и 16 мультибрендо-
вых Organic Shop (из них де-
вять в Москве) принадлежат 
Трубникову в России. В 2016 
бизнесмен планирует открыть 
еще 40 магазинов в Москве.

 Источник: данные компании
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609 
млн руб.

составлял убыток банка 
на 1 января 2016 года

277-е 
место

по активам занимал 
банк «Миллениум»  

на 1 января 2016 года

2,41 
млрд 

руб.

депозитов 
физлиц было 
размеще-
но в банке 
на 1 января 
2016 года

РАССЛЕДОВАНИЕ

4  
млрд  

руб.

хранили в банке  
пять клиентов 
или групп 
взаимосвязанных 
клиентов, по данным 
на 1 июля 2015 года

В ноябре 2013 года банк выиграл тендер на  
размещение депозита ОАО «Федеральная 
пассажирская компания» на три года на сумму 
не более 25 млрд руб., предложив ставку

В 2011 году «Миллени-
ум» выиграл тендер на 
установку банкоматов 
и платежных термина-
лов на 330 

вокзалах 
России

7,8 
млрд руб.
составляли активы 
банка на 1 января 
2016 года

Миллениум Банк в цифрах

Источник: Интерфакс-ЦЭА, Банк России, отчетность банка

Как «Миллениум» связан с Владимиром Якуниным

Банк без машиниста
ИВАН ГОЛУНОВ,  
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА

5 февраля, в пятницу, ЦБ ото-
звал лицензию у Миллениум 
Банка. Это банк был связан 
с семьей и окружением быв-
шего главы РЖД Владимира 
Якунина, а также с его полити-
ческими проектами.

В пятницу название госкомпании 
РЖД не покидало заголовки ново-
стей. Следователи МВД обыскива-
ли информагентство ТАСС и офис 
пиар-компании «Михайлов и пар-
тнеры»: как рассказал РБК источ-
ник, близкий к администрации 
президента, обыски были связаны 
с проверками в отношении РЖД (в 
ней прежде работал руководитель 
ТАСС и экс-акционер «Михайлов и 
партнеры» Сергей Михайлов, а так-
же ряд его коллег). Одновременно 
оппозиционер Алексей Навальный 
сообщил, что МВД начало провер-
ку по его заявлению о финансовых 
злоупотреблениях в РЖД. За этими 
новостями осталось почти незаме-
ченным сообщение ЦБ об отзыве 
лицензии у небольшого москов-
ского банка «Миллениум». Эта но-
вость, однако, говорит о ситуации 
внутри РЖД больше предыдущих.

ЧТО СЛУЧИЛОСЬ

В пятницу Банк России отозвал 
лицензию на осуществление бан-

ковских операций Миллениум 
Банка, который обслуживал часть 
финансовых потоков РЖД при 
экс-руководителе госмонополии 
Владимире Якунине.

Причиной отзыва, как сказано 
в сообщении ЦБ, стало существен-
ное нарушение нормативов до-
статочности собственных средств 
(капитала)  — этот показатель со-
ставил менее 2% — и неспособно-
стью удовлетворить требования 
кредиторов. «При неудовлетвори-
тельном качестве активов Милле-
ниум Банк неадекватно оценивал 
принятые кредитные риски. Над-
лежащая оценка кредитного риска 

по требованию надзорного орга-
на выявила утрату капитала бан-
ка. Кроме того, в связи с потерей 
ликвидности кредитная организа-
ция своевременно не исполняла 
обязательства перед кредитора-
ми. Руководители и собственни-
ки кредитной организации не 
предприняли действенных мер 

по нормализации ее деятельно-
сти», — отмечают в ЦБ.

Первые сообщения о проблемах 
в «Миллениуме» появились в сере-
дине января, когда клиенты пожа-
ловались на задержки с проведе-
нием платежей. 1 февраля банк 
отключен от системы банковских 
электронных срочных платежей.

КАК «МИЛЛЕНИУМ»  
СВЯЗАН С РЖД

В средине 2000-х годов «Миллени-
ум» начал активно сотрудничать с 
железнодорожной монополией. 
Единственным владельцем банка 

до 2008 года была компания «Ста-
тос», среди владельцев которой 
были председатель правления 
«Миллениума» Михаил Байдаков 
и его супруга Ирина, занимавшая 
должность руководителя юри-
дического департамента банка 
(владеют 15% долей «Статоса»), 
Александр Мельник и его супруга 

владели (и владеют) 13,58%, дирек-
тор по инвестициям банка и ген-
директор кинокомпании «Андре-
евский флаг» Сергей Берг (6,38%), 
а также Юрий Черепанов, который 
вместе с двумя вице-президента-
ми РЖД Олегом Тони и Олегом 
Атьковым являлся (и является) 
соучредителем Общества дружбы 
с Австрией.

За 2004–2008 годы размер акти-
вов «Миллениума» вырос в четыре 
раза, до 2,54 млрд руб. В 2008 году 
67,4% его акций у «Статоса» приоб-
рел «Бамтоннельстрой» — компа-
ния группы «СК Мост», крупного 
подрядчика РЖД.

Гендиректор СК «Мост» Виктор 
Фризен на вопрос, почему «Бамтон-
нельстрой» приобрел долю в «Мил-
лениуме», заявил РБК: «Не мой во-
прос» — и отказался от дальнейших 
комментариев. «В этот банк ком-
панию попросили зайти структуры 
РЖД, зачем именно, знают, навер-
ное, только несколько человек в ру-
ководстве. У нас всегда просто зна-
чился пакет, но в жизни банка мы 
никак не участвовали, были про-
сто номинальным держателем», — 
сообщил РБК источник, близкий к 
руководству «Моста».

В 2009 году в интервью газете 
«Ведомости» Владимир Якунин 
характеризовал «Миллениум» 
следующим образом: «Посколь-
ку это маленький банк, в отличие 
от больших он гоняется за день-
гами, и у него рождаются непло-

хие идеи. Например, перевозка в 
кредит надежных партнеров — его 
идея, предложение было разрабо-
тано два года назад» (имелось в 
виду, что одним из видов деятель-
ности «Миллениума» было креди-
тование грузоперевозчиков и дру-
гих контрагентов РЖД).

В 2011 году «Миллениум» вы-
играл тендер на установку банко-
матов и платежных терминалов 
на 330 вокзалах России. До этого 
на объектах РЖД были установле-
ны только банкоматы Транскре-
дитбанка, который до 2012  года 
контролировали РЖД (в 2012 году 
Транскредитбанк был продан 
группе ВТБ и вошел в состав бан-
ка ВТБ24).

Наконец, на депозитах в «Мил-
лениуме» держали свободные 
денежные средства дочерние 
компании железнодорожной мо-
нополии. В частности, в ноябре 
2013 года банк выиграл тендер на 
размещение депозита ОАО «Феде-
ральная пассажирская компания» 
в 2013–2016 годах на сумму не бо-
лее 25 млрд руб., предложив ставку 
4,5% годовых.

К 2013 году, когда «Бамтоннель-
строй» уступил 35,1% акций банка 
трем дочерним компаниям РЖД за 
300 млн руб., «Миллениум» был в 
куда более привлекательном фи-
нансовом состоянии, чем теперь. 
По данным рейтинга «Интерфак-
са», размер его активов составлял 
в 2013 году 11,29 млрд руб., капи-

«В этот банк компанию попросили зайти 
структуры РЖД, зачем именно, знают,  
наверное, только несколько человек в руковод-
стве. У нас всегда просто значился пакет, но 
в жизни банка мы никак не участвовали, были 
просто номинальным держателем», — сообщил 
РБК источник, близкий к руководству «Моста»

4,5% 
годовых

35,1
«Дочки» РЖД  
(«БЭТ», «ЖТК» 
и «ТД «РЖД»)

35,08
«Бамтоннельстрой»

16,96
«Статос»

12,86
«РЖД — Развитие 

вокзалов»

Основные собственники «Миллениумa»,  
% 
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тал был равен 765 млн руб. Впо-
следствии капитал увеличился до 
1,1 млрд руб., но объем активов 
стабильно сокращался и к концу 
2015 года достиг 7,836 млрд руб.

На момент отзыва лицен-
зии основными собственниками 
«Миллениума» были три «дочки» 
РЖД (ОАО «БЭТ», ОАО «ЖТК» и 
ОАО  «ТД РЖД») контролировав-
шие 35,1% банка, «Бамтоннель-
строй» (35,08%), ОАО «РЖД — Раз-
витие вокзалов» (12,86%; тоже 
«дочка» РЖД) и компания «Статос» 
(16,96%), контролируемая менед-
жментом банка во главе с предсе-
дателем правления Байдаковым.

ПРИ ЧЕМ ЗДЕСЬ СВЯТЫЕ  
МОЩИ И АКРОБАТИЧЕСКИЙ 
РОК-Н-РОЛЛ

Байдаков кроме руководства 
банка также возглавляет и Фонд 
святого всехвального апостола 
Андрея Первозванного, а заодно 
является и вице-президентом 
Центра национальной славы и 
соучредителем научного центра 
«Диалог цивилизаций».

Покинув пост главы РЖД, Вла-
димир Якунин возглавил научный 
центр «Диалог цивилизаций». Так-
же Якунин является председате-
лем попечительского совета Фонда 
Андрея Первозванного и Центра 
национальной славы. Еще одним 
соучредителем Фонда Андрея Пер-
возванного является другой ак-
ционер «Статоса», а стало быть и 
банка «Миллениум» — Александр 
Мельник.

В попечительский совет фонда 
Андрея Первозванного в разное 
время входили глава администра-
ции президента Сергей Иванов, 
экс-глава Федеральной службы по 

контролю за оборотом наркоти-
ков (ФСКН) Виктор Черкесов, пе-
тербургский губернатор Георгий 
Полтавченко, экс-глава Управде-
лами президента Владимир Ко-
жин и вице-премьер Сергей При-
ходько. Одной из целей фонда на 
сайте организации называется 
«принесение в пределы РПЦ пра-
вославных святынь». В частности, 
Фонд Андрея Первозванного ор-
ганизует ежегодную доставку на 
Пасху благодатного огня из Иеру-
салима. В 2011 году фонд привез в 
Россию с Афона пояс Богородицы, 
а в 2013 году организовал достав-
ку оттуда же одной из почитаемых 
православных святынь — креста, 
на котором был распят апостол 
Андрей Первозванный.

В пятницу, 5 февраля, после за-
проса РБК на сайте Фонда Андрея 
Первозванного появилось сооб-
щение, что Байдаков в декабре 
покинул пост президента фонда. 
Однако в ЕГРЮЛ эти изменения не 
зафиксированы.

Помимо этого уже несколь-
ко лет Миллениум Банк высту-

пает партнером Кубка России и 
чемпионата мира по акробати-
ческому рок-н-роллу, говорится 
в презентационных материалах 
банка. Известно, что акробатиче-
ским рок-н-роллом увлечена гла-
ва фонда «Иннопрактика» Кате-
рина Тихонова, приходящаяся, по 
сведениям Reuters и Bloomberg, 
дочерью президенту России Вла-
димиру Путину.

ПРИ ЧЕМ ЗДЕСЬ ОКРУЖЕНИЕ И 
СЕМЬЯ ВЛАДИМИРА ЯКУНИНА

Совет директоров «Миллениума» 
возглавляет вице-президент РЖД, 
курирующий строительство, Олег 
Тони. В 2000-х годах членом сове-
та директоров банка была супру-
га Владимира Якунина Наталья. 
Михаил Байдаков, кроме того 
что  является акционером банка, 
работал внештатным советни-
ком президента РЖД (в этом сам  
Якунин признавался в интервью 
«Ведомостям»).

ЧТО НА САМОМ ДЕЛЕ 
СЛУЧИЛОСЬ

«Миллениум» обслуживал часть 
финансовых потоков РЖД, а вза-
мен финансировал общественную 
деятельность и увлечения Влади-
мира Ивановича (Якунина. — РБК). 
Новая команда РЖД одним из пер-
вых действий исключила «Мил-
лениум» из финансовой системы 
РЖД»,  — объясняет крах банка 
источник РБК, близкий к  руко-
водству РЖД.

Представитель РЖД отказался 
от комментариев. С Байдаковым 
связаться не удалось. В самом бан-
ке с отозванной лицензией попро-
сили перезвонить в понедельник. 

Мобильный телефон представите-
ля Фонда Андрея Первозванного 
Андрея Галитина не отвечал. Пред-
ставитель Владимира Якунина за-
явил, что ему ничего не известно 
о проблемах банка. Отвечая на во-
прос о проверке МВД деятельности 
экс-главы РЖД Владимира Якуни-
на по жалобе Алексея Навального, 
он сказал РБК следующее: «Дей-
ствия следственных органов не 
комментируем. Но примечатель-
но, что эта инициатива ФБК (Фонд 
борьбы с коррупцией Алексея На-
вального. — РБК) возникла после 
того, как Якунин объявил о новом 
общественно-научном проекте, 
который призван служить делу 
разрешения конфликтов в мире». 
После отставки из РЖД Якунин 
действительно заявил о создании 
в 2016 году нового экспертного 
центра по изучению мировых кон-
фликтов, работа которого, по сло-
вам отставника, «будет перекли-
каться» с тем самым «Диалогом 
цивилизаций», учредителем кото-
рого был руководитель «Миллени-
ума» Михаил Байдаков. 

«Миллениум» обслуживал часть финансовых 
потоков РЖД, а взамен финансировал 
общественную деятельность и увлечения 
Владимира Ивановича. Новая команда 
РЖД одним из первых действий исключила 
«Миллениум» из финансовой системы РЖД», — 
объясняет крах банка источник РБК, близкий 
к руководству РЖД

млрд капитали-
зации потеряла 
LinkedIn за один 
день с. 19$10
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Как новые акцизы повлияют на стоимость продуктов

Деньги из вредности

 Накануне, 5 февраля, министр 
сельского хозяйства Александр 
Ткачев также заявлял, что Мин-
сельхоз поддерживает дополни-
тельный сбор при продаже паль-
мового масла и газированной 
воды. «Сегодня есть инициатива, 
чтобы ввести акциз на пальмо-
вое масло и газировку, то есть на 
«вредные» продукты. Если это про-
изойдет, то мы с нескольких сто-
рон сразу додавим эту тему», — пе-
редал слова Ткачева «Интерфакс». 
Министр также добавил, что фаль-
сифицированная продукция, в том 
числе и с применением пальмово-
го масла, разрушает российский 
продовольственный рынок: «Мы 
с этим будем бороться».

Как сообщила в пятницу газе-
та «Ведомости» со ссылкой на про-
токол совещания у премьер-ми-
нистра Дмитрия Медведева от 18 
января, правительство России про-
рабатывает вопрос о введении ак-
циза на пальмовое масло и гази-
рованные напитки. Кроме того, в 
перечень подакцизной продукции 
могут попасть чипсы, электронные 
сигареты, товары с повышенным 
содержанием жира и сахара. Один 
из собеседников «Ведомостей» 
сообщил, что вопрос с маслом — 
практически решенный, акциз 
может быть введен уже с 1 июля. 
Ставка, по данным издания, может 
составить около $200 за тонну, или 
примерно 30% от стоимости.

Получается, что правительство 
кардинально изменило отноше-
ние к «налогу на вредность» в те-
чение месяца. В конце 2015-го за-
конопроект о введении акцизов на 
«вредную» пищу в Думу внес  де-
путат от «Справедливой России» 
Олег Михеев: предложения каса-
лись газировки и чипсов. Увеличе-
ние налоговой нагрузки на произ-
водителей приведет к сокращению 
потребления этих продуктов, что в 
свою очередь окажет положитель-

ное влияние на здоровье населе-
ния, обосновывал Михеев. Но тогда 
правительство отвергло инициа-
тиву, напомнив в своем заключе-
нии (копия, датированная 28 янва-
ря, имеется в распоряжении РБК), 
что президент Владимир Путин 
в послании Федеральному собра-
нию в декабре 2014-го «отмечал 
необходимость на ближайшие че-
тыре года зафиксировать действу-
ющие налоговые условия».

В понедельник, 8 февраля, 
Михеев перевнесет свой законо-
проект в Госдуму, уточнил РБК в 
окружении депутата.

С пальмовым маслом все отно-
сительно просто, поскольку оно не 
производится в России, объясня-
ет РБК правительственный чинов-
ник: и речь идет о введении акци-
за именно на пальмовое масло как 
сырье, а не на продукты, его содер-
жащие. В отношении газировки, по 

его словам, все может обернуться 
более серьезными последствия-
ми, так как по правилам ВТО ак-
циз должен быть единым для всех 
производителей, в том числе оте-
чественных: «Если мы вводим ак-
циз условно на Coca-Cola, то и на 
«Тархун» тоже придется устано-
вить такой же акциз».

По его словам, головным ведом-
ством для проработки этого вопро-
са определен Минфин. Однако до 

детальной экспертизы, которая 
потребуется для внесения изме-
нений в Налоговый кодекс, дело 
пока не дошло, уточняет чинов-
ник. Она потребует большого ко-
личества времени и, скорее всего, 
вызовет протесты со стороны оте-
чественных производителей, если 
речь пойдет о газировке и других 
«вредных» продуктах. Минфин 
предоставит предложения и расче-
ты по акцизам на пальмовое масло 
и продукты, которые наносят вред 
здоровью, в течение нескольких 
недель, сообщил ТАСС со ссылкой 
на представителя ведомства.

ПОПУЛЯРНОЕ МАСЛО

Ткачев в пятницу напомнил, что 
Минсельхозом подготовлены по-
правки в Технический регламент 
Таможенного союза на молочные 
продукты и в кодекс об админи-
стративных правонарушениях, 
касающиеся использования про-
изводителями пальмового масла. 
Министр отметил, что проект со-
гласован с министерствами и ве-
домствами и сегодня находится на 
согласовании на уровне ЕАЭС. «На-
деюсь, что он получит поддержку 
и с 1 января 2017 года вступит в 
силу, — сказал Ткачев. — Мы будем 
крупными буквами писать на эти-
кетке, что продукт содержит паль-
мовое масло, чтобы сам потреби-
тель делал свой выбор». Министр 
также сообщил, что законопроект 
предусматривает резкое повыше-
ние штрафов за то, что «если тот 
или иной производитель будет 
баловаться и скрывать от государ-
ства, контролирующих органов и 
населения, что применяет «паль-
му» и об этом не информирует». 
«Серьезные штрафы — более 1 млн 
рублей. Думаю, это будет достаточ-
но эффективно», — заключил глава 
Минсельхоза.

В случае введения новых акци-
зов самым критичным станет как 
раз акциз на пальмовое масло, го-

Налоговые инициативы правительства

Владимир Путин еще в послании 
парламенту 2014 года предложил 
не менять налоговые условия для 
бизнеса вплоть до конца 2018 года 
и повторил в минувшем декабре, 
что «в предстоящие годы налого-
вые условия для бизнеса меняться 
не должны». Но это поручение 
президента вступает в конфликт 
с проблемами федерального бюд-
жета, решить которые можно толь-
ко повышая налоги или же урезая 
социальные расходы. Какие ини-
циативы правительства идут враз-
рез с президентским мораторием 
на повышение налогов?

Имущественные налоги по 
кадастровой стоимости
С 2015 года физические и юри-
дические лица — собственники 
недвижимости в Москве и еще 

27 регионах — начали платить 
налог на имущество исходя из его 
кадастровой стоимости, прибли-
женной к рыночной, а не инвен-
таризационной (балансовой), как 
раньше. Налоговая нагрузка для 
владельцев коммерческой не-
движимости выросла в разы (на-
пример, кадастровая стоимость 
ЦУМа — $296 млн — в 30 раз 
больше инвентаризационной). 
Переход на новые правила упла-
ты налога на имущество должен 
быть завершен во всех регионах 
в 2020 году.

Дорожный сбор с большегрузов
Формально введенная с ноября 
2015 года плата за проезд больше-
грузных машин по федеральным 
трассам налогом не является 
(она призвана компенсировать 

ущерб дорожному покрытию, 
все сборы идут в федеральный 
дорожный фонд). Но дорожный 
сбор, администрируемый частной 
системой «Платон», вызвал про-
тесты дальнобойщиков, которые 
продолжаются до сих пор, и Вла-
димир Путин в декабре поручил 
отменить транспортный налог для 
большегрузов, чтобы как-то воз-
местить владельцам фур резкое 
увеличение финансовой нагрузки. 
По оценкам депутатов Госдумы, в 
среднем сборы через «Платон» со-
ставят 450 тыс. руб. в год с маши-
ны, тогда как транспортный налог 
составляет всего лишь 25 тыс.

Налоги с нефтяников
Осенью 2015 года правитель-
ство уже обсуждало, как собрать 
побольше денег с нефтяников 

через изменение формулы 
НДПИ. Формально речь шла 
не об увеличении налога, а об 
«изъятии девальвационной 
прибыли» (дополнительного до-
хода, который экспортеры неф-
ти получили за счет сильного 
обесценения рубля). Но ограни-
чились заморозкой экспортной 
пошлины в 2016 году на уровне 
прошлого года при запланиро-
ванном повышении налога на 
добычу (согласно логике на-
логового маневра, экспортные 
пошлины снижаются, а налоги 
увеличиваются). В январе 2016 
года Минфин вернулся к обсуж-
дению возможного изъятия «де-
вальвационных доходов» через 
корректировку формулы НДПИ, 
рассказывали РБК источники 
в правительстве. Кроме того, в 

конце января Reuters сообщило, 
что Минфин готовит налоговую 
реформу в нефтяной отрасли, 
которая может привести к отме-
не льгот для некоторых место-
рождений.

Акцизы на бензин
Минфин, по данным источников 
РБК, готовит законопроект о 
повышении акцизов на топливо: 
акцизы предполагается увели-
чить с 1 апреля на 2 руб. за литр 
бензина и 1 руб. за литр дизель-
ного топлива. Это будет уже 
второе повышение за год — с 
1 января ставка на бензин Евро-
5 возросла на 36,1%, на дизто-
пливо — на 20,3%. Рост акциза 
на бензин поднимет розничные 
цены на сопоставимую величи-
ну, предупреждают эксперты.

 Окончание. Начало на с. 1 

«Налог на вредность», обсуждаемый в правительстве, по задумке окажет положительное влияние на здоровье 
населения, но отрицательно скажется на стоимости многих продуктов
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Ткачев также сообщил, что законопроект 
предусматривает резкое повышение 
штрафов за то, что «если тот или иной 
производитель будет баловаться и скрывать 
от государства, контролирующих органов 
и населения, что применяет «пальму» и об этом 
не информирует»

ворит консультант консалтинговой 
группы «НЭО Центр» Андрей Жи-
харев. «Масштаб использования 
пальмового масла колоссален: сей-
час практически невозможно найти 
печенье или вафли без пальмового 
масла, — уверяет он. — Глазирован-
ные сырки, пряники, конфеты, тор-

ты, пирожные, молочные десерты 
и даже шоколад — далеко не пол-
ный перечень продуктов, которых 
уже практически нет без содержа-
ния пальмового масла». По словам 
представителя холдинга «Солнеч-
ные продукты», одного из круп-
нейших в России производителей 
маргарина, содержание пальмово-
го масла в маргарине составляет 
40–60%, а в себестоимости хлебобу-
лочной, кондитерской промышлен-
ности доля промышленных жиров и 
маргаринов достигает 40%.

За 11 месяцев 2015 года в Рос-
сию ввезено пальмового масла и 
его фракций на $580,7 млн, что на 

1,5% меньше, чем за аналогичный 
период предыдущего года, следует 
из данных Центра международной 
торговли Москвы.

Большую популярность паль-
мового масла можно объяснить 
сравнительно невысокой ценой, 
считает Жихарев: одна тонна паль-

мового масла сейчас стоит около 
$600, а, например, подсолнечно-
го,  — больше $900. «Пальмовое 
масло по своей структуре боль-
ше всего подходит для выпечки, 
и кроме того, оно самое дешевое 
из того, что есть в распоряжении 
у российских кондитеров», — со-
гласна исполнительный директор 
Центра исследований кондитер-
ского рынка (ЦИКР) Елизавета 
Никитина. По ее словам, акцизы 
неизбежно отразятся на цене кон-
дитерских изделий — она вырас-
тет как минимум на 10-15%. При 
этом по итогам 2015 года рост цен 
на кондитерские изделия в России 

уже составил в среднем 24,5%, под-
считывал раньше ЦИКР со ссылкой 
на данные Росстата.

«Предприятия отрасли не могут 
до бесконечности гасить рост цен 
на сырье и материалы, повышая 
собственную эффективность,  — 
это очевидно. Акциз сначала пе-
реляжет на плечи предприятий, а в 
итоге на конечного покупателя», — 
говорит представитель «Солнеч-
ных продуктов». Акцизы приве-
дут к росту стоимости маргарина 
минимум на 25%, прогнозирует он. 
По данным Росстата, килограмм 
маргарина в 2015 году подорожал 
на 31,7%, до 115,5 руб. При этом 
потребление маргарина как от-
носительно недорогого продук-
та в последние годы росло, писал 
раньше РБК. «Спрос на маргарин 
всегда увеличивается в кризисные 
годы», — подтверждает представи-
тель «Солнечных продуктов».

Президент Союза производи-
телей безалкогольных напитков 
Дмитрий Петров отмечает, что в 
случае введения акциза неизбе-
жен рост цены газированных на-
питков и, как следствие, сниже-
ние их продаж. Он затруднился 
назвать возможный рост цен, так 
как возможная ставка акциза еще 
не озвучивалась.

По данным международной 
исследовательской Euromonitor 
International, продажи газировки 
в России уже сокращаются: в на-

туральном выражении объем рос-
сийского рынка в 2015 году сни-
зился на 9,9%, до 4,05 млрд литров, 
хотя годом ранее рынок показы-
вал рост. В денежном выражении 
объем рынка в 2015-м составил 
178,6 млрд руб. Основные произ-
водители газировки в России, по 
данным Euromonitor, — The Coca-
Cola Company и PepsiCo — занима-
ют более 60% рынка. Пресс-службы 
обеих компаний в пятницу отказа-
лись от комментариев.

Рынок чипсов, которые также 
называют в качестве «претенден-

тов» на введение акцизов, падает 
в объемах последние два года: на 
0,5% в 2014 году и на 5% в 2015-м, 
следует из данных Euromonitor. 
Рынок сокращается из-за сни-
жения доходов населения, счита-
ют аналитики Euromonitor. Кро-
ме того чипсы, как и газировка, 
не относятся к товарам первой 
необходимости, поэтому потре-
бители легко отказываются от 
них в кризис, говорит аналитик 
международной исследователь-
ской компании «Nielsen Россия» 
Юлия Чмыр. 

И шины тоже

Автомобильные шины тоже мо-
гут попасть в перечень вредных 
продуктов, которые в правитель-
стве собираются обложить акци-
зом. «Сейчас обсуждается всего 
три наименования — пальмовое 
масло, газированные напитки и 
шины», — рассказал РБК прави-
тельственный чиновник.
Председатель правления Ас-
социации производителей 
шин и генеральный директор 
«NokianTyres Россия» Андрей 
Пантюхов сказал РБК, что 
знает про возможное введе-
ние акцизов на шины — это 
обсуждается в правительстве. 

В условиях экономического 
кризиса, когда продажи новых 
автомобилей сокращаются, а 
покупательная способность 
граждан падает, введение ак-
цизов приведет к новому росту 
цен и еще большему сжатию 
рынка, предупредил он, за этим 
последует сокращение персо-
нала и налоговых поступлений 
в бюджет.
Пантюхов также отметил, что 
автомобиль уже является ак-
цизным товаром и введение 
дополнительного акциза на один 
из его комплектующих будет 
избыточным.
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БАНКИ Власти положили глаз на «лишнюю» валюту в Сбербанке и ВТБ

Бумага вместо долларов
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

Глава Минэкономразвития 
Алексей Улюкаев предложил 
поменять валютные излишки 
банков на номинированные 
в валюте облигации. Боль-
ше всего «лишней» валюты 
у Сбербанка и ВТБ.

БАЛАНС ПАССИВОВ 
И АКТИВОВ

«Сейчас банки испытывают избы-
ток валютных пассивов, переизбы-
ток валюты, и им даже трудно ста-
новится их размещать. Мы сейчас 
думаем, какие специальные меры 
могут быть для того, чтобы этот 
избыток снимать», — сказал жур-
налистам глава Минэкономраз-

вития Алексей Улюкаев (цитата 
по «Интерфаксу»). В качестве од-
ной из мер, для того чтобы сба-
лансировать валютные пассивы 
банков, может быть рассмотрено 
предложение о выпуске специаль-
ных номинированных в валюте об-
лигаций, добавил Улюкаев.

У российских банков нет про-
блемы избытка валютной лик-
видности, утверждает аналитик 
Райффайзенбанка Денис Поры-

вай. «В целом в российской бан-
ковской системе есть открытая ва-
лютная позиция, то есть валютные 
активы превышают валютные обя-
зательства», — говорит он.

Расчеты экспертов Националь-
ного рейтингового агентства (НРА) 
показывают, что  у  большинства 
российских банков валютные ак-
тивы выше пассивов  — среднее 
значение открытой валютной по-
зиции на балансе составляет 2,3% 
от активов. У 69 из 99 крупнейших 
банков по активам (исключая Аль-
фа-банк, который не  раскрывает 
данные по валюте) валютные ак-
тивы превышают валютные обя-
зательства (они выдают валюты 
больше, чем привлекают). При де-
вальвации рубля такие банки вы-
игрывают от переоценки активов 

в  валюте, говорит главный эко-
номист НРА Максим Васин. Наи-
большая открытая валютная пози-
ция у «ФК Открытие» — 347,5 млрд 
руб., следует из данных НРА. Мак-
симальная позиция относительно 
активов — у «Югры», Дойче Бан-
ка, «Таврического», говорит Васин. 
«Значительный дисбаланс в валю-
тах активов и  обязательств этих 
банков выглядит как сознательный 
элемент их стратегии, хотя, с другой 

стороны, выдавать кредиты в валю-
те российским заемщикам доволь-
но рискованно», — добавляет он.

ВЛАДЕЛЬЦЫ 
ВАЛЮТНЫХ ИЗЛИШКОВ

Тем не менее у крупнейших госу-
дарственных российских банков — 
Сбербанка и  ВТБ  — валютные 
обязательства больше валютных 
активов. Это означает, что у них 
как раз и есть избыточная валю-
та. Больше всего ее у Сбербанка, 
валютные обязательства которого 
превышают его валютные активы 
на 292,4 млрд руб.

Ранее об  избытке валюты го-
ворили представители банка ВТБ. 
В 2015 году банк сделал предло-
жение инвесторам о выкупе соб-
ственных еврооблигаций, объ-
яснив свое решение как раз тем, 
что у него много валюты. «Мы про-
вели несколько обратных выкупов, 
и  у  нас <…> уже не  было такого 
большого излишка валюты, ко-
торый мы наблюдали в прошлом 
году», — говорил ранее «Интер-
факсу» зампред правления бан-
ка Герберт Моос. ВТБ собирает-
ся продолжить практику buyback 
и в этом году, но пока рыночные 
условия этому не благоприятству-
ют, при этом часть валютной лик-
видности будет стерилизована 
за счет погашения синдицирован-
ного кредита на $2 млрд в апреле, 
сообщил зампред ВТБ.

Согласно расчетам НРА, валют-
ные обязательства ВТБ больше 
его валютных активов на 1 января 
2016 года на 81,4 млрд руб.

У крупнейших государственных российских 
банков — Сбербанка и ВТБ — валютные 
обязательства больше валютных активов. 
Это означает, что у них как раз и есть 
избыточная валюта

Банки с самыми большими чистыми валютными 
активами (выданная валюта)* 

Активы,  
млрд руб.

Чистые валютные 
активы, млрд руб.

«ФК Открытие» 3012,4 347,5

«Югра» 366,4 131,8

Бинбанк 782,2 96,9

Райффайзенбанк 888,0 82,0

Совкомбанк 513,1 78,4

Инг Банк (Евразия) 344,7 61,3

«Русский стандарт» 511,3 57,6

Банк Москвы 1898,3 54,2

Дойче Банк 103,1 46,7

Нордеа Банк 410,9 39,6

Банки с самыми большими чистыми валютными 
обязательствами (привлеченная валюта)*

Активы,  
млрд руб.

Чистые валютные 
обязательства, 

млрд руб.

Сбербанк 23 347,0 292,4

ВТБ 8728,8 81,4

Промсвязьбанк 1271,4 53,8

Внешпромбанк 262,5 42,7

Газпромбанк 5074,7 40,2

Россельхозбанк 2658,5 31,9

Международный финансовый клуб 107,7 31,5

Банк Кредит Свисс (Москва) 53,2 21,4

«АК Барс» 490,9 15,3

Связь-банк 375,8 13,8

* на 1 января 2016 года Источник: Национальное рейтинговое агентство

Валютные обязательства Сбербанка в конце 2015 года превышали его же валютные активы на 292,4 млрд руб.

Ф
О

ТО
: Р

И
А

 Н
ов

ос
ти



8 февраля 2016 года
Понедельник

No 21 (2277)
 | БИЗНЕС | 19Банки. 

Фондовый рынок

CLASSIFIED  |  НЕДВИЖИМОСТЬ
РЕКЛАМА

ФОНДОВЫЙ РЫНОК Отчетность крупнейшей 
соцсети для профессионалов 
разочаровала инвесторов

LinkedIn потеряла 40%
ПОЛИНА РУСЯЕВА

Акции крупнейшей социаль-
ной сети для профессиона-
лов LinkedIn на Нью-Йорк-
ской бирже упали на 40%. 
Это произошло после пу-
бликации итогов 2015 года 
и прогноза на первый квар-
тал 2016 года.

  Акции профессиональной соцсети 
LinkedIn на Нью-Йоркской бирже 
рухнули более чем на 40% — ком-
пания потеряла свыше $10 млрд 
капитализации. Сегодня стои-
мость ценных бумаг компании 
упала до  максимально низкого 
уровня за последние три года, от-
мечает Business Insider.

4 февраля LinkedIn опубликова-
ла финансовую отчетность за чет-
вертый квартал и весь прошлый 
год. Квартальная выручка вырос-
ла по сравнению с аналогичным 
периодом 2014 года на 34% и со-
ставила $862 млн, по итогам всего 
2015 года выручка компании уве-
личилась на 35%, до $2,9 млрд. Чи-
стый убыток LinkedIn на конец фи-
нансового года составил $166 млн, 
годом ранее этот показатель был 
$15,7 млн.

Помимо итогов года компа-
ния представила прогноз на пер-
вый квартал 2016 года, который 
оказался гораздо пессимистичнее 
прогноза аналитиков. В LinkedIn 
ожидают, что  выручка по  ито-
гам первого квартала текущего 
года составит $820 млн, хотя экс-
перты, опрошенные агентством 

Bloomberg, прогнозировали чуть 
более $867 млн. По итогам всего 
2016 года в  компании рассчиты-
вают на выручку $3,6–3,65 млрд, 
хотя аналитики ожидали поряд-
ка $3,9 млрд. Скромные планы 
LinkedIn связаны с грядущим сни-
жением доходов от рекламы и мар-
кетинговых инструментов: в част-
ности, LinkedIn собирается закрыть 
часть b2b-сервисов, говорится в со-
общении компании.

LinkedIn — крупнейшая в мире 
социальная сеть для профессиона-
лов, запущенная в 2002 году. В чет-
вертом квартале 2015 года число 
пользователей LinkedIn достигло 
414 млн человек, говорится в со-
общении компании. Основной 
упор соцсеть делает на развитие 
на американском рынке. Как от-
мечает Business Insider, за послед-
ний год акции LinkedIn потеряли 
в цене 57%.  

В LinkedIn ожидают, 
что выручка 
по итогам первого 
квартала текущего 
года составит 
$820 млн, хотя 
эксперты, опрошенные 
агентством Bloomberg, 
прогнозировали чуть 
более $867 млн

«Для банков будет важно, чтобы 
новый инструмент соответство-
вал требованиям ЦБ. В целом же 
говорить о предметном интересе 
к нему будет возможно только по-
сле появления информации о его 
конкретных параметрах», — гово-
рится в ответе пресс-службы ВТБ 
на запрос РБК.

На  третьем месте по  валют-
ным «излишкам» Промсвязьбанк 
(53,7 млрд руб.), за  ним следует 
Газпромбанк (40,2 млрд руб.) и Рос-
сельхозбанк (31,8 млрд руб.). Также 
много валюты было у Внешпром-
банка, валютные пассивы которо-
го превышали активы на 42,7 млрд 
руб. Но этот банк лишился лицен-
зии в январе 2016 года.

В условиях девальвации корот-
кая валютная позиция (так назы-
вается ситуация, когда валютные 
обязательства больше валютных 
активов) нуждается в хеджирова-
нии, так как в противном случае 
рост стоимости обязательств при-
ведет к убыткам, говорит Васин. 
«Перечисленные банки доста-
точно много средств привлекают 
в валюте — как в виде валютных 
вкладов и  депозитов, так и  че-
рез выпуск валютных облигаций, 
в  том числе субординирован-
ных», — добавляет он.

Некоторые банки действитель-
но могут нуждаться в инструмен-
тах размещения валютных пас-
сивов, говорит Васин. «Возросло 
число желающих держать сред-
ства в  валюте, а  размещать ее 
сейчас довольно сложно», — до-
бавляет он. Будут ли банки поку-
пать облигации, номинированные 
в валюте, зависит от предложен-
ных условий, говорит Порывай. 
«Если государство предложит 
не  слишком длинные и  доход-
ные инструменты, то банкам это 
будет интересно. Банки и сейчас 
активно покупают на  открытом 
рынке российские евробонды», — 
говорит он. 

Россияне вывели из Сбербанка  
3% сбережений

Потратили на Новый год
Средства физических лиц в Сбер‑
банке в январе сократились 
на 317 млрд руб., или на 2,9%, 
и составили 10,5 трлн руб., гово‑
рится в сообщении кредитной ор‑
ганизации. В банке этот факт объ‑
ясняют тем, что клиенты много 
тратили в дни новогодних празд‑
ников по банковским картам.
«Отток средств физлиц в январе 
2016 года является сезонной 
коррекцией их роста в декабре 
2015 года, когда средства вклад‑
чиков выросли на 900 млрд 
руб. Мы наблюдаем повторение 
характерной динамики пове‑
дения вкладчиков, которые 
тратили средства с текущих 
счетов и остатков на банковских 
картах. В то же время по срочным 
счетам мы видим стабильность 
остатков», — сказал зампред 
правления Сбербанка Александр 
Морозов.

Годовые бонусы и 13‑я зарплата
Действительно, декабрь — ян‑
варь выбиваются из общей 
динамики по вкладам не только 
в Сбербанке, но и в целом по бан‑
ковскому сектору, отмечает ана‑
литик Промсвязьбанка Дмитрий 
Монастыршин. Причина кроется 
в том, что на счетах населения 
в банках происходит увеличение 
остатков в результате выплат 
13‑й зарплаты и годовых бо‑
нусов, говорит Монастыршин. 
В январе же люди больше тратят 
денег на отдых, развлечения 
и покупки товаров в магазинах. 
«Кто‑то покупал импортные това‑
ры, кто‑то валюту, и это усилило 
отток средств из банковской си‑
стемы», — добавляет он.  

Как добавляет главный эконо‑
мист Евразийского банка разви‑
тия Ярослав Лисоволик, на отток 
средств физлиц в Сбербанке мог 
оказать влияние ряд факторов: 
это курсовые факторы, динамика 
потребления и инфляционные 
ожидания. «Согласно последне‑
му отчету ЦБ об инфляционных 
ожиданиях населения в январе, 
возросла доля тех, кто ожидает 
ускорения роста цен в последую‑
щие 12 месяцев. Кроме того, сле‑
дует отметить высокий уровень 
курсовых колебаний в январе, 
что также могло стимулировать 
отток. Все это увеличивает склон‑
ность к потреблению», — говорит 
Лисоволик.

Необычный январь 2015‑го
В прошлом году в январе 
2015 года сезонный отток средств 
по рублевым вкладам был ниже, 
чем в январе 2014 года. В це‑
лом был зафиксирован рост 
средств физлиц на 98 млрд руб., 
или на 1,1%. Рост был обусловлен 
притоком средств в сберегатель‑
ные сертификаты и значительной 
переоценкой валютных депозитов, 
говорится на сайте Сбербанка.
По словам аналитика БКС Ольги 
Найденовой, в прошлом году в ян‑
варе не было оттока средств граж‑
дан из Сбербанка из‑за кризисной 
ситуации. «В декабре 2014 года 
Сбербанк лишился 1,3 трлн руб. 
из‑за паники населения на фоне 
СМС‑атаки на Сбербанк. В итоге 
весь отток пришелся на декабрь, 
а в январе Сбербанк работал 
над привлечением ликвидности. 
В итоге картина прошлого года 
была очень необычной», — под‑
черкивает аналитик.
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Как работают виртуальные карты

Покупки без пластика
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

Хищение денег с банковских 
карт становится все более 
распространенной проблемой. 
Чтобы не компрометировать 
счета, банки стали предлагать 
виртуальные карты. Как они 
работают и стоит ли ими 
пользоваться?

НАШЕСТВИЕ МОШЕННИКОВ

Осенью прошлого года полиция 
задержала несколько человек, 
которые, по утверждению МВД, 
входили в  международную ха-
керскую группу, планировавшую 
украсть почти из всех российских 
банков в  общей сложности бо-
лее 1,5 млрд руб. Как уточняется 
на сайте ведомства, для вывода 
денег со счетов один из предпо-
лагаемых хакеров создал и заре-
гистрировал по  всем междуна-
родным стандартам собственную 
платежную систему.

«За  последнее десятилетие 
идет общемировая тенденция 
к ежегодному увеличению чис-
ла киберпреступлений. Наша 
страна вполне в тренде, каждый 
год мы фиксируем увеличение 
числа преступлений, совершае-
мых в IT-сфере. Так, в 2015 году 
на  основе наших материалов 
в  судебные органы было на-
правлено на  137% больше дел, 
чем в 2014-м, — это по которым 
расследования были уже завер-
шены», — приводило «РИА Но-
вости» слова представителя 
управления «К» по борьбе c пре-
ступлениями в  сфере компью-
терной безопасности МВД Алек-
сандра Вураско 3 февраля.

В 2015 году хакеры ежеднев-
но совершали 72 успешных ата-
ки и  похищали у  физических 
лиц в общей сложности 398 тыс. 
руб. в день, утверждается в от-
чете компании Group-IB, кото-
рая занимается расследования-
ми киберпреступлений. В  этом 
году ситуация станет еще хуже, 
предсказывает компания Digital 
Security.

ПОМОГИ СЕБЕ САМ

Банки возвращают украденные 
деньги очень неохотно. В компро-
метации карты кредитные органи-
зации обычно винят клиентов. По-
этому о сохранности денег лучше 
заботиться самостоятельно.

Сделать это можно, используя 
отдельную карту для оплаты в ин-
тернете, советует руководитель 
разработки карточных продук-
тов группы Бинбанка Никита Иг-
натенко. Главное условие — у кар-
ты должен быть отдельный счет. 
«На карту, которая будет исполь-
зоваться для  расчетов, можно 
с легкостью переводить необхо-
димые средства, к примеру, со сво-
ей зарплатной карты через интер-
нет-банк», — говорит Игнатенко.

Но самый простой способ — за-
вести виртуальную карту.

КАК РАБОТАЕТ

Виртуальная карта — это факти-
чески набор цифр. Она не имеет 
физического носителя. Поль-
зователю просто выдаются 
16-значный номер карты, срок 
ее действия и  коды безопасно-
сти CVV2 или CVC2 (на пластико-
вых картах они обычно указаны 
на оборотной стороне).

Из 15 крупнейших розничных 
банков по объему срочных вкла-
дов, по версии Frank RG, вирту-
альные карты выпускают восемь. 
Планирует их  выпускать и  Рай-
ффайзенбанк, рассказывает на-
чальник отдела развития элек-
тронного бизнеса банка Наталия 
Масарская.

Обычно такие карты действу-
ют всего несколько месяцев. «Бан-
ки, как правило, предлагают корот-

кий период действия таких карт, 
поскольку они имеют высокую ве-
роятность компрометации», — по-
ясняет Масарская. Некоторые кре-
дитные организации выпускают 
такие карты на  год или  больше. 
В  их  числе Сбербанк и  Газпром-
банк.

КАК ПОЛУЧИТЬ

Чтобы выпустить виртуальную 
карту, нужно быть клиентом бан-
ка. Банки обычно требуют, чтобы 
у клиента был открыт дебетовый 
счет. В более редких случаях, на-
пример в МКБ, достаточно открыть 
депозит или оформить кредит.

Виртуальные карты можно 
выпустить через банкомат, в мо-
бильном или  интернет-банке. 
Если человек решает оформить 
карту через банкомат, то получа-

ет бумажный чек, где указаны все 
необходимые данные: имя кли-
ента, срок действия, номер кар-
ты, код безопасности и  доступ-
ный остаток.

Если оформление проходит че-
рез интернет-офис, то те  же са-
мые данные выводятся на экран. 
Далее процесс оплаты происхо-
дит так же, как и по обычной кар-
те, но только в тех сервисах, ко-
торые не требуют предъявление 
пластика.

Некоторые банки предлага-
ют своим клиентам выпустить 
карточку бесплатно, среди них 
Промсвязьбанк, МКБ и «Русский 
стандарт». У  остальных стои-
мость обслуживания варьирует-
ся от 30 руб. (в Россельхозбанке) 
до 85 руб. (в Газпромбанке).

По  виртуальной карте зача-
стую предусматривается лимит. 

В одних банках он устанавливает-
ся непосредственно банком, в дру-
гих его может регулировать сам 
клиент. Например, в Промсвязь-
банке лимит составляет 300 тыс. 
руб. в месяц, в «Русском стандар-
те» — 100 тыс. руб., в Альфа-бан-
ке — $1 тыс.

СТОИТ ЛИ ПОЛЬЗОВАТЬСЯ

От хакерских атак, направленных 
на  системы самого банка, такая 
карта, к сожалению, не защитит, 
комментирует замглавы лабора-
тории по компьютерной крими-
налистике Group-IB Сергей Ники-
тин. Не защитит она и от вирусов 
и  троянов. «Если вы заражены, 
то чем бы вы ни пользовались, кар-
та будет компрометирована», — 
констатирует Никитин.

Зато она защищает от мошен-
ничества с самой картой и ее рек-
визитами: нельзя создать дубликат 
виртуальной карты, сфотографи-
ровать или записать ее данные.

«Для  покупок в  проверенных 
интернет-магазинах, с  хорошей 
репутацией и  3DSecure можно 
пользоваться обычной картой, — 
рекомендует начальник управ-
ления депозитных и  расчетных 
продуктов банка «Хоум Кредит» 
Надежда Куликова. — Если же вы 
сомневаетесь в репутации сайта, 
на котором планируете покупку, 
то лучше воспользоваться вирту-
альной картой».

По мнению Масарской из Рай-
ффайзенбанка, виртуальную карту 
можно выпускать чуть ли не для ка-
ждой покупки — ее небольшая сто-
имость позволяет это сделать. 

Где можно выпустить виртуальную карту
РБК исследовал на предмет наличия услуги «виртуальная карта» 15 крупнейших банков по объему 
срочных вкладов, по версии Frank RG. Приобрести карту можно в восьми из них.

Банк Лимит
Стоимость 
обслуживания

Максимальный 
срок действия, мес.

Московский кредитный банк Нет Бесплатно 72

«Русский стандарт» 100 тыс. руб. Бесплатно 72

Сбербанк Нет 60 руб. в год 36

Россельхозбанк Нет 30 руб. за выпуск 24

Газпромбанк Нет 85 руб. в год 24

Банк Москвы Нет 60 руб. 6

Промсвязьбанк 300 тыс. руб.
в месяц Бесплатно 3

Альфа-банк $1 тыс. 49 руб. за выпуск 2

Источник: данные банков
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